


El futuro nuevo rector o rectora habrá de  
afrontar problemas de  
envergadura más allá del debate  
sobre el sufragio universal

P. GARCÍA 

SEVILLA
 

M
añana, día 15, conclui-

rá en la Universidad 

de Sevilla la campaña 

electoral que ha en-

frentado a los tres 

candidatos que optan 

a encabezar su Rectorado. La marcha 

en junio pasado de Antonio Ramírez 

de Arellano a la Junta de Andalucía an-

tes de concluir su mandato abocó a la 

institución a unas elecciones anticipa-

das que podrían ser las últimas que se 

decidan por votación en el Claustro. Ha 

sido, precisamente, el debate pendien-

te sobre el sistema de elección del rec-

tor el que se ha convertido en protago-

nista de la campaña, pese a que los can-

didatos, en sus diversos programas, 

abordan, como no podía ser de otra ma-

nera, propuestas para retos pendien-

tes o sobrevenidos de mayor enverga-

dura. Seleccionamos a continuación 

algunos de esos otros asuntos que mar-

can el contexto electoral. 

La financiación 
La deuda de la Junta 

El problema económico de la Univer-

sidad de Sevilla no es nuevo y se ha vis-

to recrudecido con la crisis a partir de 

las medidas de racionalización del gas-

to público establecidas en el Real De-
creto Ley 14/2012 y del retraso acumu-

lado en los pagos por parte de la Junta 

de Andalucía. La deuda que la admi-

nistración autonómica mantiene ac-

tualmente con la Hispalense es de unos 

110 millones de euros, una cantidad 

que dista de ser admisible para una 

institución con las dimensiones de la 

sevillana, con una comunidad univer-

sitaria que supera las 80.000 personas, 

entre estudiantes, docentes e investi-

gadores y empleados de administra-

ción y servicios. Ese retraso repercu-

te, a su vez, en el pago a proveedores a 

los que se adeuda del orden de 38 mi-

llones de euros, con facturas que se es-

tán abonando a los tres meses. La in-

tención expresada por la presidenta de 

la Junta, Susana Díaz, de dotar a las 

universidades andaluzas de un nuevo 
modelo de financiación ha encendido 

una luz de esperanza aunque, por el  

momento, se ha prorrogado un año 

más el modelo vigente, que data de 

2007, a la espera también de un plan 

de mejora de la tesorería.  

 
El profesorado 
Precariedad y dificultad para promocionar 

La implantación de los nuevos planes 

de estudio y los recortes sufridos en 

los últimos años han incidido en la 

precarización de la labor docente e in-

vestigadora, una circunstancia que se 

ha visto agravada por los efectos de 

una pírrica tasa de reposición que ha 

contribuido no sólo a la pérdida de 

profesorado sino también a la preca-

riedad laboral de una serie de figuras 

docentes contratadas para paliar ne-

cesidades. Todo ello se suma a las cor-

tapisas para la promoción dentro de la 

carrera académica. A principios de este 

curso, la Hispalense contaba con 499 

docentes acreditados para catedráti-

cos, titulares y contratados doctores, 

de los que 129 se hallaban a la espera 

de la convocatoria de plazas de cate-

dráticos. El envejecimiento de la plan-

tilla y la dificultad para la incorpora-

ción de jóvenes profesionales son dos 

de los ejes sobre los que pivota un sec-

tor docente que, hasta no hace 

mucho, pecaba de endogámi-
co. 

Los estudiantes 
El nivel B1 de idiomas 

Junto a las tasas y las be-

cas, la acreditación del ni-

vel de idiomas B1 para la 

obtención del grado ha sido 

uno de los asuntos sobre 

los que el alumnado de la 

Universidad de Sevilla se 

ha manifestado con mayor 

contundencia por las con-

secuencias académicas y 

económicas que este requi-

sito puede depararles. La 

dimensión del asunto no es 

Escultura de la 
Fama que corona la 
sede central de la 
Universidad de 
Sevilla, en la 
antigua Fábrica de 
Tabacos, donde se 
ubica el Rectorado 

ABC

Los retos 
pendientes 
de la Hispalense
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baladí teniendo en cuenta que sólo un 

25% de los universitarios acreditan te-

ner el nivel de idioma que se les exige 

para poder graduarse, lo que ha lleva-

do tanto a la universidad como a la 

Junta a la convocatoria de ayudas es-

pecíficas que el alumnado considera 

insuficientes, insistiendo en la obten-

ción gratuita de este nivel.     

Grados y másteres 
El precio y la oferta 

La Universidad de Sevilla se halla 

inmersa en la renovación de la 

acreditación de los títulos 

implantados a raíz del Plan 

Bolonia. El curso pasado 

se acreditaron 39, que-

dando pendientes de 

evaluación unos 138 

entre los años 2016 y 2019. El 

momento podría parecer oportuno para 

proceder a un análisis de la adecua-
ción de los grados y másteres 

existentes a las exigencias ac-

tuales. Aunque los precios 

públicos de ambos estudios 

han acortado distancias, la 

controversia sobre la du-

ración de los mismos —el 

polémico decreto del 3+2— 

parte para su análisis de la con-

dición de igualar las tasas de las 

dos enseñanzas para luego proceder a 

un debate por centros y titulaciones, 

dado que participan de características 

muy diferenciadas, más acentuadas, si 

cabe, en una universidad de corte ge-

neralista como ésta. En el capítulo de 

másteres, además, algunos con carác-

ter habilitante, como el de Ingeniería, 

el MAES o el de la Abogacía, están ge-

nerando problemas entre el alumna-

do, que lamenta, en el caso de este úl-

timo, la falta de plazas suficientes para 

seguir estos estudios en la Hispalense, 

al mediar en su distribución la vía del 

Distrito Único.  

 
Infraestructuras 
Prioridades  

La crisis tampoco ha sido ajena a este 

capítulo, en el que figuran desde hace 

años varios proyectos que claman una 

respuesta sin mayor dilación, entre 

ellos la Escuela Politécnica Superior, 

la Facultad de Farmacia, la Escuela de 

Agronómica, la Facultad de Medicina 

o la misma Fábrica de Tabacos. En el 

próximo rector o rectora residirá la 

potestad de destinar fondos para el co-

mienzo de obras de las partidas que 

se reciban de los 15 millones que en 

total prevé la Junta en los presupues-

tos para nuevos proyectos de infraes-

tructura en las universidades andalu-

zas. El establecimiento de unos pla-

nes con unas prioridades inversoras 

y unos calendarios se antojan deter-

minantes para atender las necesida-

des de infraestructuras de una univer-

sidad con un modelo de campus dis-

perso y desplegado por toda la ciudad. 

Investigación 
Inversiones y equipos humanos 

Ha sido uno de los sectores más 
castigados por los recortes 

de los últimos años. El 

anuncio por parte de la 

Junta de un nuevo Plan 

de Investigación, Desa-

rrollo e Innovación ha 

sido recibido con interés 

entre un colectivo que pre-

cisa equilibrar la dedicación 

docente con la labor investiga-

dora;  en la actualidad hay casos muy 

diferenciados entre equipos altamen-

te competitivos con otros que no lo 

son tanto. Relacionado con el capítu-

lo investigador figura también una 

infraestructura de la que se descono-

ce el día de su terminación. Se trata 

del Centrius (Centro de Transferen-

cia de Resultados de la Investigación) 

que lleva construyéndose en la Car-

tuja desde hace algo más de cuatro 

años y del que resta aún un 50% de 

las obras. Su avance está condiciona-

do por las disponibilidades económi-

cas de la universidad y su capacidad 

para captar fondos extraordinarios 

de investigación, teniendo en cuenta 

que se trata de un proyecto con un 

coste total de 30 millones de euros, 

enmarcado en el Campus de Excelen-

cia Internacional (CEI) «Andalucía 

Tech», que ha cumplido su quinto ani-

versario. 

Tres candidatos

P. G.  

SEVILLA 

Tras la jornada de re-

flexión, el jueves se pro-

cederá en la Facultad 

de Económicas y Em-

presariales a la vota-

ción presencial en el 

claustro para elegir al 

nuevo rector o rectora 

de la Universidad de 

Sevilla. Los comicios 

han contado, por pri-

mera vez en la historia 

de esta institución, con  

la candidatura de una 

mujer, la catedrática 

Adela Muñoz, del de-

partamento de Quími-

ca Inorgánica, al igual 

que el candidato Miguel 

Ángel Castro, actual 

rector en funciones. El 

tercer aspirante, Anto-

nio Rabasco, es cate-

drático de Farmacia.  

El jueves, y en se-

sión abierta de 10 a 14 

horas, están llamados 

a votar 285 claustrales, 

que son las plazas que 

se hallan cubiertas en 

la actualidad, aunque también se 

puede ejercer el voto por antici-

pado. Ese día el candidato que lo-

gre alzarse con más de la mitad 

de los votos válidos emitidos po-

drá proclamarse provisionalmen-

te rector electo, fijándose, si pro-

cede, para el día 18 una votación 

de desempate. De ser necesaria 

una segunda vuelta, la fecha para 

la votación en el Claustro sería 

el 22 de diciembre. 

La campaña electoral que co-
menzó el pasado 26 de 

noviembre, y que cul-

mina mañana martes, 

ha llevado a los can-

didatos a trasladar sus 

programas y plantea-

mientos a los distin-

tos sectores represen-

tados en el claustro 

universitario, el órga-

no que elige al rector 

de esta institución a 

diferencia del sistema 

que rige en el resto de 

universidades públi-

cas españolas, aunque 

en su momento, el de 

la Hispalense también 

fue fruto de una deci-

sión de sus claustra-

les. 

Durante estos días 

de campaña, los can-

didatos presentaron 

sus respectivos pro-

gramas en dos sesio-

nes celebradas los 

días 30 de noviembre 

y 1 de diciembre y el 

pasado día 9 los tres 

protagonizaron un debate a tres 

bandas con un modelo de forma-

to inédito en esta institución.  

Las elecciones serán  
el jueves en la sede  
de Económicas

∑ Están llamados a 
participar con su 
voto un total de  
285 claustrales

ANTONIO  RABASCO

ADELA MUÑOZ

MIGUEL A. CASTRO

 
El sistema 

de elección del 
rector ha 

protagonizado la 
campaña que 

toca a  su fin
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U
N año. Éste es el plazo que se
da el catedrático en Farma-
cia y Tecnología Farmacéu-

tica Antonio Rabasco (Alcázar de
San Juan, Ciudad Real, 1955) pa-
ra cumplir su programa. Su candi-
datura surgió con un único fin:
cambiar el modelo actual de elec-
ción del rector a un sistema de su-
fragio universal ponderado. Cuan-
do lo consiga, dimitirá; y, de fraca-
sar, en 2017 convocará elecciones,
o, al menos, eso promete. Sus ad-
versarios le critican el carácter “fi-
nalista” de su programa, aunque él

prefiere definirlo como un perio-
do de transición “breve y eficaz”.
Rabasco forma parte de la prime-
ra promoción de licenciados en
Farmacia de Sevilla, curso acadé-
mico que comenzó, por decisión
de un ministro de Franco, en ene-
ro de 1974. A los 29 años ya era
profesor titular, y a los 37, catedrá-
tico. Director durante 20 años del
departamento de Farmacia y Tec-
nología Farmacéutica y vocal de
los Colegios de Farmacéuticos de
Sevilla y Andalucía, sus investiga-
ciones se centran en los llamados

medicamentos diana o de libera-
ción controlada. Padre de cinco hi-
jos y abuelo de una nieta de pocos
meses, sus compañeros lo definen
como una persona afable, escueta
y sincera. Los miembros de su
equipo destacan su carácter cerca-
no como principal baza, algo que,
según estos, le ha permitido acer-
carse más que sus adversarios al
sector estudiantil. Más allá de sus
méritos profesionales, que le han
llevado a Argentina, Brasil y Uru-
guay, Rabasco fue subcampeón ju-
venil de España de ajedrez, ade-
más de varias veces campeón in-
fantil y juvenil de Andalucía de te-
nis de mesa. Sus amigos confir-
man que sigue en activo, jugando
en la Liga de División de Honor
Andaluza en el equipo del Círculo
Mercantil de Sevilla.

ANTONIO Mª RABASCO ÁLVAREZ

Unmandato de transición con
un fin claro: el sufragio universal

UNIVERSIDAD DE SEVILLA | ELECCIONES A RECTOR

E
L antiguo rector Antonio
Ramírez de Arellano lo
nombró su heredero cuan-

do éste dejó la Universidad por
la Junta. Ahora, Miguel Ángel
Castro (Sevilla, 1965) quiere
validar su cargo en las urnas
con el apoyo del claustro, órga-
no que desde hace años respal-
da la línea continuista que Cas-
tro representa ahora y que en su
día lideró Joaquín Luque y Ra-
mírez de Arellano. Licenciado
en Farmacia, doctor en Química
y catedrático de Química Inor-
gánica de la Hispalense desde

2009, el profesor no ha cesado
de hacer gala durante toda la
campaña de sus conocimiento y
experiencia en la gestión inter-
na de la Universidad, algo de lo
que sus dos adversarios care-
cen. Así, ha realizado tareas de
gestión desde 2005, cuando pu-
so en macha el Servicio General
de Investigación de Rayos X de
la Hispalense. Fue el propio Lu-
que el que lo nombró vicerrec-
tor de Ordenación Académica
durante su primer mandato,
cargo que ostentó hasta la pasa-
da primavera. Durante su papel

como rector en funciones, se ha
mostrado discreto y su presen-
cia en actos públicos ha sido
menor que la de su antecesor,
centrado más en un trabajo de
gestión que de promoción. Sus
compañeros más cercanos lo
describen como una persona
exigente, analítica y tecnocráti-
ca, un líder al que le gusta tra-
bajar en equipo. Divorciado y
padre de dos hijas, le gusta defi-
nirse como “un chico de barrio”,
haciendo gala de sus orígenes
en Pío XII. Aficionado taurino,
costalero durante 23 años de la
Hermandad del Gran Poder y
accionista del Betis, Castro ad-
mite sin vergüenza que reúne
todos los tópicos de un sevilla-
no, aunque lo mismo puede es-
cuchar a Bach que a Manolo Ca-
racol o a Víctor Manuel.

MIGUEL ÁNGEL CASTRO ARROYO

Quién es quién en el
futuro de la Hispalense

El heredero de la política de Joaquín
Luque y Ramírez de Arellano

L
A catedrática, gane o no los
comicios del jueves, ya forma
parte de la historia de la Uni-

versidad de Sevilla como la prime-
ra mujer candidata a rectora de la
Hispalense. El nombre de Adela
Muñoz (La Carolina, Jaén, 1958)
ya sonaba dentro de la comunidad
universitaria incluso antes de que
la institución académica convoca-
ra de manera oficial las elecciones.
Muñoz, profesora en las faculta-
des de Química y Física desde ha-
ce más de tres décadas, abandera
un programa con ideas más pro-

gresistas con el fin de ganarse la
confianza de los opositores de la
llamada política continuista. La
catedrática es afín al físico nuclear
Manuel Lozano Leyva, que concu-
rrió sin éxito en las elecciones de
2008. Ambos están ligados a la
Asociación Rector Machado y Nú-
ñez, integrada por profesores que
defienden el sufragio universal pa-
ra elegir rector. Ha sido vicedirec-
tora del Instituto de Ciencia de
Materiales de Sevilla durante diez
años y ha participado en el diseño
de una de las estaciones de la fuen-

te de radiación sincrotrón ALBA
(Barcelona), fenómeno en el que
se basan la mayoría de sus investi-
gaciones. Casada también con un
catedrático de Química Física de la
Hispalense, su hijo firmó un con-
trato como cirujano traumatológi-
co en Toledo el mismo día que ella
presentó su programa al claustro.
Aficionada a la ópera, especial-
mente de Mozart, admite que su
fuente de inspiración son las lu-
chas y victorias de las mujeres que
han marcado la Historia, como
Marie Curie, Hidelgarda de Bin-
gen, la marquesa de Châtelet o Ro-
salin Franklin. De todas ellas habla
en su blog Hypatia, así como en sus
artículos en Diario de Sevilla y El
Huffington Post, donde también
defiende el papel de la universidad
pública y democrática.

ADELA MUÑOZ PÁEZ

Abanderada del movimiento
universitario Machado y Núñez

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA
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MODELO DE ELECCIÓN DEL
RECTOR. Aquel en que cada per-
sona, cada miembro de la comuni-
dad universitaria, se vuelva a sen-
tir protagonista en primera perso-
na y responsable directo en la elec-
ción de la Universidad que quiere.
Considero que el sufragio univer-
sal ponderado es un modelo más
justo, igualitario y participativo.

INFRAESTRUCTURAS. La pues-
ta en marcha de un plan estraté-
gico determinará las necesida-
des, que son generales en casi to-
dos los centros, pero en algunos
están en una situación límite, in-
cluso en grave peligro de que ocu-

rra una desgracia por accidente.
Los 4 millones de euros que ven-
drán en 2016 con carácter finalis-
ta se utilizarán para iniciar de
modo urgente (antes de verano)
esas demandas, que en algunos
casos llevan décadas esperando.

PERSONAL. En el presupuesto
de 2016 habrá unos 5 millones de
euros más. Una parte importante
de ese dinero se destinará a recu-
perar el capital humano que ha
perdido la Universidad. El acceso
debería ser a través de la figuras
de ayudante o ayudante doctor.
El problema es que la Junta ejer-
ce un control férreo en estos mo-
mentos sobre la convocatoria de
estas plazas. Nos posicionaremos
con firmeza frente a la Junta con
los datos de pérdida de capital

humano y envejecimiento de la
plantilla.

BECAS PROPIAS. Resulta abe-
rrante e inmoral cómo se excluye
de la universidad a las personas
con menos recursos económicos,
subiendo exageradamente las ta-

sas, reduciendo la dotación para
becas y aumentando los requisitos
para la obtención de las mismas.
Propongo potenciar y aumentar la

dotación del Plan Propio de Becas
así como otras iniciativas de coo-
peración que ayuden a sostener a
los más necesitados.

FORMACIÓN EN IDIOMAS. Va-
mos a crear un secretariado de Pro-
moción de la Acreditación de Idio-
mas. Se facilitará que el estudiante
al matricularse por primera vez en
la Universidad pueda realizar un
examen para acreditar el nivel B1.
No es deseable la situación actual
con un gran número de estudian-
tes a los que sólo les falta la acredi-
tación de idioma para obtener el tí-
tulo. Vamos a promover clases de
inglés presenciales en cada centro
y un programa de intercambio lin-
güístico.

FINANCIACIÓN.El actual mode-

lo de financiación de las universi-
dades andaluzas es insuficiente
como reconoció la propia presi-
denta de la Junta, Susana Díaz, en
la apertura del curso académico.
Necesitamos un modelo que gene-
re una universidad sostenible.

DEUDADELAJUNTA.Reclama-
ré al consejero el pago de la deuda.
Entiendo que no pueda hacerse de
golpe, pero es necesario que en un
plazo corto se ingresen las cantida-
des presupuestadas y no libradas.

MODELOEDUCATIVO3+2Ó4+1.
Depende de la titulación en cues-
tión. Yo soy partidario de grados
de 4 años, pero debe ser tratado
con pausa y sosiego y con la opi-
nión de los centros y de los cole-
gios profesionales.

“Yo soy partidario de

grados de 4 años, pero

esto se debe tratar con

pausa y sosiego”

MODELO DE ELECCIÓN DEL
RECTOR. El mejor sistema es el
que permite a la comunidad uni-
versitaria elegir a su rector. Tan vá-
lido, legal y democrático es el sis-
tema de sufragio universal ponde-
rado como el que tenemos en la
Hispalense, ya que el claustro es la
expresión de la voluntad soberana
de todos los miembros de la Uni-
versidad. Ambos sistemas tienen
ventajas e inconvenientes.

INFRAESTRUCTURAS. La lista
de prioridades está encabezada
por la Politécnica, Farmacia, In-
geniería Agronómica y el Cam-
pus de Humanidades, que llevan
en lista de espera desde hace

años por falta de fondos. A con-
tinuación, estarían el Centrius,
Medicina, Arquitectura e Inge-
niería de la Edificación.

PERSONAL. Encaminaremos
nuestra actuación a dignificar las
condiciones laborales de nuestros
profesores y personal de adminis-
tración y servicios, recuperando y
defendiendo ante las administra-
ciones públicas los derechos per-
didos en estos años. Mi objetivo es
doble: atraer talento y retener el
que se genera en el seno de nues-
tra institución. Una universidad
que no apueste por los jóvenes in-
vestigadores carece de futuro.

BECAS PROPIAS. El curso pasa-
do dedicamos más de cinco millo-
nes de euros a la atención de estu-
diantes con mayores dificultades

económicas. Este curso queremos
realizar un esfuerzo superior, que
dependerá del presupuesto que se
apruebe para 2016.

FORMACIÓN EN IDIOMAS. He-
mos puesto en marcha programas
de enseñanza presencial y virtual
de idiomas, así como una genero-

sa política de becas y ayudas, lo
que soluciona el problema a corto
plazo. Mi propuesta es que acredi-
ten su nivel de idiomas antes de in-

gresar en la Universidad. El mejor
momento para hacerlo sería du-
rante la prueba general de acceso,
que se mantendrá en Andalucía.

FINANCIACIÓN. Uno de los gran-
des objetivos de los rectores anda-
luces es negociar con la Junta un
nuevo modelo de financiación, más
ambicioso y ajustado a la realidad
de cada una de las universidades
públicas que el actual. La aspiración
es alcanzar en un plazo razonable
de tiempo una financiación equiva-
lente al 1,5% del PIB regional.

DEUDA DE LA JUNTA. Confío
que la Junta de Andalucía cumpla
su promesa de saldar la deuda de
110 millones de euros que tiene
con nosotros durante 2016 y, sobre
todo, que la financiación operati-
va ni sufra retrasos ni esté condi-

cionada a cuestiones que nada tie-
nen que ver con nuestro funciona-
miento ordinario. Estaré siempre
muy vigilante en este tema.

MODELOEDUCATIVO3+2Ó4+1.
Lo primero es garantizar, como
condición necesaria para una po-
sible reforma, la igualdad de tasas
para los estudios de grado y de
máster. Mientras esto no ocurra,
se reduce el principio de igualdad
de oportunidades para los estu-
diantes y se les separa por sus con-
diciones económicas. No obstan-
te, propongo el desarrollo de un
análisis académico que valore las
ventajas y desventajas del actual
catálogo y que extraiga conclusio-
nes de mejora. Este trabajo se pro-
pone dentro del Sistema Público
Andaluz de Universidades, con
una clara voluntad de liderazgo.

“La aspiración

es alcanzar una

financiación equivalente

al 1,5%delPIBregional”

Sus opiniones

y proyectos

●Un total de 285 personas están llamadas a votar este jueves 17 de
diciembre al nuevo rector de laHispalense. A diferencia del resto de
universidades públicas españolas, donde rige un sistema de sufragio
universal ponderado, en la Universidad de Sevilla sólo losmiembros
del claustro pueden votar almáximo responsable de esta institución.
Al puesto se postulan dos profesores deQuímica y uno de Farmacia.
Por un lado, el actual rector en funciones,Miguel Ángel Castro,

heredero de la línea continuista que comenzó conMiguel Florencio.
En frente, otras dos candidaturas de tonosmás progresistas, la de
los catedráticos Antonio Rabasco yAdelaMuñoz, que podría
convertirse en la primera rectora de laHispalense en caso de
ganarse la confianza del claustro. Los aspirantes tienen que
conseguir lamayoría absoluta de los votos emitidos. En caso
contrario, el día 22 se celebrará una segunda vuelta. / CristinaDíaz

MODELO DE ELECCIÓN DEL
RECTOR. Sufragio universal pon-
derado, como en el resto de las uni-
versidades españolas. En la de Se-
villa es necesaria una regeneración
democrática, pluralismo y mucha
más transparencia. Nuestra uni-
versidad se encuentra entre las más
opacas del país. Desde hace más de
20 años, el rector electo ha sido un
vicerrector del anterior equipo de
gobierno y esta política continuis-
ta ha ido creando una red clientelar
nociva para la institución. Pero es-
te sistema está agotado, la comuni-
dad universitaria demanda una
universidad más democrática, más
transparente y más plural.

INFRAESTRUCTURAS.Se debe-
ría haber hecho hace mucho
tiempo un Plan General de In-
fraestructuras. Si existiese es po-
sible que se hubiera evitado el
despilfarro de la fallida Bibliote-
ca del Prado y no se habrían en-
quistado problemas como el de la
Escuela Politécnica Superior. És-
te es el proyecto que hay que
abordar de forma más urgente.

PERSONAL. Hay que dignificar
la situación de los profesores que
tienen contratos precarios y abrir
vías de acceso para recuperar las
plazas de profesores que se han
perdido durante la crisis.

BECAS PROPIAS. Voy a luchar
por una universidad pública y de
calidad en la que el acceso venga

determinado únicamente por el
esfuerzo y el mérito. Tiene que ha-
ber ayudas para que ningún estu-
diante sea excluido por impago de
matrícula a causa de dificultades
económicas. Hay que unificar las

diferentes ayudas a los estudiantes
que se gestionan a cargo del presu-
puesto de la Hispalense mediante
un Plan de Becas al Estudiantado
que favorezca la transparencia e
igualdad en la concurrencia.

FORMACIÓN EN IDIOMAS. Hay
que informar a los alumnos de la
Universidad de Sevilla de nuevo
ingreso de la necesidad de la ca-
pacitación en la comprensión oral
y comunicación en inglés, y de la
amplia oferta del Instituto de
Idiomas de cursos y exámenes pa-
ra superarlo. Hay que potenciar la
formación bilingüe a todos los ni-
veles, con grados que se impartan
íntegramente en ese idioma y
más asignaturas en inglés.

FINANCIACIÓN. Hay que opti-
mizar la gestión de los fondos
asignados y conseguir nuevas
fuentes de financiación. La finan-
ciación de la Universidad de Se-
villa requiere un Plan Estratégico
que recoja las previsiones de in-
gresos y gastos, y un sistema de

contabilidad analítica que permi-
ta conocer la asignación y las do-
taciones de cada una de las parti-
das del presupuesto.

DEUDA DE LA JUNTA. Adoptar
una actitud firme en la reclama-
ción de esa deuda. Además exigi-
ré el pago de los intereses de de-
mora (más de un millón y medio
de euros sólo en el ejercicio de
2014) que ha tenido que asumir
la Universidad de Sevilla a causa
de la misma.

MODELOEDUCATIVO3+2Ó4+1.
No hay una respuesta única para
este tema. Hay que hacer un estu-
dio de todos de los grados y áreas
de conocimiento. En cualquier ca-
so, se deben mantener los precios
de los grados y másteres iguales.

“LaEscuela Politécnica

Superior es el proyecto

que hay que abordar de

formamásurgente”

Sus opiniones

y proyectos

Sus opiniones

y proyectos
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E. DEL C. SEVILLA  
Veterano investigador y docente en 
Farmacia, Antonio María Rabasco 
Álvarez (Alcázar de San Juan, Ciu-
dad Real, 1955) busca dar la sorpre-
sa con su tono de cambio tranquilo. 

1.–Nuestra Universidad no debe 
de ser la única de nuestro país en la 
que todos sus miembros no tienen la 
capacidad de votar directamente por 
su rector o rectora. Fui pionero en 
asumir el compromiso de dimitir y 
convocar elecciones por sufragio 
universal si salgo elegido y consigo 

que el Claustro apruebe el cambio de 
sistema de elección. 

2–Me comprometo a poner en 
práctica diez medidas durante los 
diez primeros días, sencillas pero 
que resumen la filosofía de mi candi-
datura: mayor transparencia, una 
gestión más humana y más cercana 
y diálogo para buscar soluciones y 
ponerlas en práctica. Por ejemplo, 
me comprometo a estar dos horas en 
la puerta del rectorado los diez días, 
para que todo aquel que quiera se 
pueda acercar a conocerme, saludar-

me, trasladarme sus inquietudes y 
problemas, darme algún consejo, etc. 

3.–Además de poner en marcha el 
proceso para reformar el Estatuto y 
volver al sufragio, se creará, por 
ejemplo, un secretariado de transpa-
rencia y rendición de cuentas, dotado 
de independencia, que controlará el 
cumplimiento del programa electo-
ral. También se pondrá en marcha la 
mesa de negociación estudiantil, así 
como la mesa del PDI.  

4.–Nuestra candidatura no se 
plantea estar en el gobierno más allá 

de la primavera de 2017. Sin embar-
go, sí queremos dejar plantadas algu-
nas semillas. Por ejemplo, iniciar los 
trámites para construir un centro de 
estancia diurna para los familiares 
mayores, al estilo de 
las tres guarderías 
propias. También ac-
tuaremos con firme-
za para evitar que 
ningún estudiante 
deba abandonar sus 
estudios por motivos 
de índole económica 
o social, ajenos a su 
propio esfuerzo.  

5.–Nuestra Univer-
sidad funciona razo-
nablemente bien. Sin 
embargo, que desde 
hace más de 20 años no haya alter-
nancia ha provocado dinámicas muy 
negativas. Hay un total desapego, y 
entre la gente que sí se implica, mu-

cho desánimo. La crisis y los recortes 
no han ayudado. El que no está en 
precario, no tiene perspectivas de 
promoción. Hay que dar un giro radi-
cal para volver a ilusionar a todos. 

6.–Le sobra buro-
cracia, que asfixia a 
nuestro profesorado; 
precariedad, proble-
mas enquistados, 
inercias negativas. Le 
sobran aulas masifi-
cadas. Sobran bue-
nas palabras y faltan 
acciones eficaces.  

7.–Víctor M. Moli-
na, de Química, sería 
el vicerrector de estu-
diantes. Esteban Mo-
reno, de Farmacia, se-

ría vicerrector de infraestructuras. El 
titular del nuevo vicerrectorado de 
administración y servicios queremos 
consensuarlo con el personal. 

C.M.

«Hay que dar un giro radical para 
volver a ilusionar a todos»

Catedrático de Farmacia ANTONIO Mª RABASCO 

E. DEL C. SEVILLA  
Con larga experiencia investigadora 
en la US y el CSIC, Adela Muñoz Pá-
ez (La Carolina, Jaén,1958) se postu-
la como la candidata del cambio fren-
te a Castro, compañero en el mismo 
departamento, Química Inorgánica. 
Sería la primera mujer que rige la 
Hispalense en 510 años de historia. 

1.–Definitivamente sí. El actual sis-
tema de elección por el Claustro ha 
favorecido la existencia de una espe-
cie de dinastía en la cual los rectores 
han sido antes vicerrectores a lo lar-

go de más de 20 años. Se ha ido 
creando una red clientelar entre los 
claustrales, haciendo muy difícil que 
candidaturas alternativas tuvieran 
éxito. (¿Dimitiría si el claustro aprue-
ba el cambio y convocaría nuevas 
elecciones por el nuevo sistema?). Sí. 

2.–Además de la aprobación de los 
presupuestos, paralizada por no ha-
ber un rector electo, hay otros proble-
mas antiguos que requieren una ac-
tuación urgente, como la renovación 
de edificios en muy mal estado con 
muchos alumnos.  

3.–Hay que solucionar de forma 
urgente los problemas que están cau-
sando a nuestros egresados la mala 
gestión de dos másteres habilitantes, 
el de Educación Secundaria (MAES) 
y el de Abogacía. Pero por encima de 
éste hay que devolver la docencia a la 
centralidad de la universidad y reco-
nocer el trabajo del profesorado.  

4.–Hay que tomar medidas para 
paliar la gran sangría de capital hu-
mano docente a causa de la crisis y 
dignificar los contratos precarios de 
muchos profesores jóvenes. Hay que 

elaborar un Plan General de Infraes-
tructuras que detecte las principales 
carencias y establezca un calendario 
de actuaciones y un Plan Estratégico 
e implantar una con-
tabilidad analítica 
que permita conocer 
la asignación y las 
dotaciones óptimas 
del presupuesto.   

5.–Le falta trans-
parencia, es de las 
más opacas del país. 
Le falta pluralismo, 
porque solo presta 
oídos a las voces del 
círculo íntimo del 
rector. Le falta com-
promiso para asumir 
responsabilidades. Por ejemplo, na-
die las ha asumido por la pésima ges-
tión de la fallida Biblioteca del Prado, 
que ha ocasionado pérdidas de 9 mi-
llones y un daño irreparable al buen 

nombre de la institución. Le falta efi-
ciencia y eficacia a la hora de admi-
nistrar el presupuesto y firmeza a la 
hora de exigir a la Junta los casi cien 

millones que debe.  
6.–Le sobra opaci-

dad en el funciona-
miento, prepotencia y 
falta de sensibilidad 
para los problemas 
de la comunidad uni-
versitaria.  

7.–No está forma-
do porque quiero te-
ner a los y las mejo-
res de la comunidad 
universitaria. Encon-
trar un buen equipo 
es la última de mis 

preocupaciones, porque sé que en la 
Universidad de Sevilla hay talento de 
sobra, además de que la filosofía de 
mi proyecto está en las antípodas de 
buscar apoyos a cambio de cargos.  

C. M.

«Hay que paliar la sangría de 
capital humano por la crisis»

Catedrática de Química ADELA MUÑOZ 

EDUARDO DEL CAMPO SEVILLA  
Castro Arroyo (Sevilla, 1965) es rec-
tor en funciones desde que en junio 
su predecesor, Antonio Ramírez de 
Arellano, le designó para el cargo al 
irse para ser consejero de la Junta. 
Hasta entonces era vicerrector de Or-
denación Académica. Ahora lidera su 
propio proyecto para cuatro años.  

1.–Soy partidario de que la comu-
nidad universitaria siga eligiendo al 
rector. Tan válido y democrático es 
el sistema de sufragio ponderado co-
mo el actual [indirecto, por los tres-

cientos claustrales electos], por 
cuanto el Claustro es la expresión de 
la voluntad soberana de todos los 
miembros de la Universidad de Se-
villa.(¿Dimitiría si el claustro aprue-
ba el cambio y convocaría nuevas 
elecciones por el nuevo sistema?). 
Me presento a rector con un progra-
ma para cuatro años que espero y 
deseo cumplir en su integridad. 

2–Dar posesión a mi Equipo de 
Gobierno y ponernos a trabajar en 
el Presupuesto para 2016. 

3.–Abordar las reformas que el 

Claustro tiene pendientes, entre ellas 
la del sistema de elección de rector.   

4.–Debemos consolidar el catálo-
go de titulaciones de nuestra Univer-
sidad, reflexionando sobre su esta-
do y sus posibles mejoras. Y, al mis-
mo tiempo, trabajar intensamente 
por la mejora de las condiciones de 
trabajo o estudio de las personas 
que integran la comunidad universi-
taria. Encaminaremos nuestra ac-
tuación a dignificar las condiciones 
laborales de PAS [Personal de Ad-
ministración y Servicios] y PDI [Per-

sonal Docente e Investigador], recu-
perando y defendiendo ante las ad-
ministraciones públicas los derechos 
perdidos en estos años. Asimismo, 
es el momento de intensificar la 
atención a las necesi-
dades de nuestros 
estudiantes. 

5.–Una mayor y 
mejor financiación, 
y el creernos lo que 
de verdad somos: 
una gran universi-
dad, reconocida in-
ternacionalmente, 
cuyos investigadores 
y egresados gozan 
de gran prestigio en 
todo el mundo, tanto 
profesional como 
académico.  

6–Algunas visiones derrotistas e hi-
percríticas, que lejos de contribuir a 
la mejora de nuestra institución lesio-

nan nuestra imagen y perjudican se-
riamente a nuestros egresados.  A ve-
ces confundimos las críticas a la ges-
tión de gobierno –necesarias y cons-
tructivas–  con el desprecio (o no 

aprecio) a la forma-
ción que impartimos 
o a la investigación 
que realizamos. Y en 
un mundo tan com-
petitivo esto puede 
tener consecuencias 
muy negativas para 
nuestras personas. 

7.–Me acompaña 
un grupo de profeso-
ras y profesores, de 
las cinco grandes ra-
mas del saber, com-
puesto por siete mu-

jeres y seis hombres. Tanto sus nom-
bres como sus funciones están en mi 
programa de gobierno y en mi web 
electoral desde el primer momento.

CARLOS MÁRQUEZ

«Somos una gran universidad, 
sobran las visiones derrotistas»

Catedrático de QuímicaMIGUEL ÁNGEL CASTRO 

ELECCIONES EN LA HISPALENSE. Los candidatos a rector responden ante la votación del 17-D. 1. ¿Volvería al 
sufragio universal? 2. ¿Qué es lo primero que haría? 3. ¿Qué medidas se propone a corto plazo? 4. ¿Y a medio 
y largo plazo? 5. ¿Qué le falta a la Universidad de Sevilla? 6. ¿Y qué le sobra? 7. ¿Quiénes formarán su equipo?
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El Vacie y el desarrollo de otros pro-

yectos de futuro en los distritos Nor-

te y Macarena no son las únicas inicia-

tivas para las que el Ayuntamiento ha 

recurrido a la ayuda europea. Esos pro-

yectos se presentarán ante la Comi-

sión Europea a principios de 2016 pero 

en Bruselas tienen ya una batería de 

iniciativas presentadas en los últimos 

meses por la Corporación hispalense 

y para las que se reclama su financia-

ción. En estos casos se requieren fon-

dos europeos por valor de más de 6,5 

millones de euros, dirigidos en gran 

medida a financiar programas que ya 

se han ejecutado y que, si obtienen una 

respuesta positiva, podría suponer una 

buena inyección de dinero para el 

Ayuntamiento. 

En concreto, la Delegación de Eco-

nomía del Ayuntamiento, tras revisar 

las iniciativas ya realizadas que po-

drían ser incluidas en la convocatoria 

del Fondo Europeo para el Desarrollo 

Regional gestionada por el Ministerio 

de Hacienda, presentó cuatro proyec-

tos iniciados entre los años 2007 y 2013  

y cuyo presupuesto suma 4,5 millones 

de euros.  

El principal proyecto fue desarro-

llado entre los años 2007 y 2015 por la 

Agencia Tributaria Municipal y costó 
4.014.846 euros; se trata del programa 

Alba, que modernizó la gestión tribu-

taria y permitió el desarrollo de la ofi-

cina virtual y que ya tiene en marcha 

planes de mejora. En este caso se ha 

solicitado a la UE el 80% de su presu-

puesto, la financiación máxima posi-

ble; el 20% restante lo asumiría el Ayun-

tamiento.  

Junto a esta iniciativa se ha presen-

tado la plataforma «e-democracia» de-

sarrollada por el Ayuntamiento a par-

tir de 2012 como herramienta del área 

de Participación Ciudadana y de me-

jora de los servicios públicos. La Cor-

poración municipal quiere que la UE 

le otorgue con cargo a este programa 

199.399 euros.  

Los otros dos proyectos han sido 

desarrollados por la Gerencia de Ur-

banismo. En un caso se reclama finan-

ciación para un programa de creación 

de aplicaciones y herramientas para 

proporcionar información a los ciu-

dadanos que se inició en 2007 y se de-

sarrolló hasta 2014 y que formaba par-

te de la estrategia Smartcity y de la 

apuesta por las nuevas tecnologías y 

el consumo energético responsable, 

que costó 176.230 euros, de los que se 

reclama el 80%. En otro, se hace refe-

rencia a un proyecto de adecuación de 

nuevas tecnologías para la prestación 

de servicios de Urbanismo, una inicia-

tiva desarrollada entre 2009 y 2014 y 

que cuenta con un presupuesto de 

92.558 euros, de los que, igualmente, 

se pretende obtener el 80% de finan-

ciación por parte de la Comisión Eu-

ropea. 

A estos programas se suma otro pro-

yecto valorado en 2 millones de euros 

presentado en octubre por la Agencia 

de la Energía y el servicio de Patrimo-

nio del Ayuntamiento dirigido a redu-

cir las emisiones y coste energético de 

los edificios municipales. 

La delegada de Economía, Comer-

cio y Relaciones Institucionales, Car-

men Castreño, explica que la decisión 

de reclamar la financiación de la UE 

a proyectos ya ejecutados se debe a 

que «este gobierno está decidido a 

aprovechar todas las oportunidades 

de convocatorias de fondos europeos 

que se nos presenten con un trabajo 

coordinado y en el que se impliquen 

todas las delegaciones y organismos 

autónomos». Castreño resaltó la im-

portancia de los fondos europeos para 

proyectos que «hacen ciudad», entre 

ellos los relacionados con las nuevas 

tecnologías, aspecto en el que, recor-

dó, será clave en la captación de esos 

recursos dentro de la alianza que Se-

villa ha puesto en marcha tanto con el 

área metropolitana como con Málaga. 

La delegada de Economía destacó asi-

mismo la apuesta de la Comisión Eu-

ropea por la reindustrialización y re-

marcó que «Sevilla estará ahí».

El Ayuntamiento recurre a la UE 
para financiar planes ya acabados
∑ Ha pedido 6,5 millones 

para la mejora de la 
gestión tributaria, entre 
otras actuaciones

Aprovechar todas las oportunidades  
«Este gobierno está decidido a aprovechar   
todas las oportunidades de                                           
fondos europeos que se nos presenten»

Reindustrialización  
La delegada de Economía recuerda la apuesta 
por la reindustrialización de la Comisión 
Europea y asegura que «Sevilla estará ahí»

Impuestos 
El principal proyecto para el 
que se pide financiación, el 
Alba, lo desarrolló la Agencia 
Tributaria Municipal entre 
2007 y 2015 para mejorar la 
gestión tributaria y crear la 
oficina virtual. 

Participación 
Se han solicitado casi 
200.000 euros para un 
programa que mejora la 
participación ciudadana y 
que se desarrolló en 2012 y 
que ya tiene planes en 
marcha. 

Reducir emisiones 
A principios de noviembre 
se presentó ante la UE un 
proyecto para reducir las 
emisiones de carbón en los 
edificios públicos llevado a 
cabo por la Agencia de la 
Energía. 

Smartcity 
Se han pedido fondos para 
el programa para crear 
herramientas de informa-
ción al ciudadano dentro de 
la apuesta de Sevilla por la 
tecnología y el consumo 
energético eficiente.

Proyectos  para 
los que se solicita 

apoyo europeo

JUAN JOSÉ ÚBEDA 
La delegada de Economía, Carmen Castreño

Mejora del turismo 
y  el patrimonio 
Además de pedir fondos para 
los proyectos que desarrolla 
por sí mismo, el Ayuntamien-
to también ha solicitado este 
año ayuda a la UE para cinco 
actuaciones que lleva a cabo 
con otros organismos o 
instituciones. Entre esas 
actuaciones destaca la 
presentada por el  Real 
Alcázar junto a la Cámara de 
Comercio de Siracusa (Italia), 
un proyecto de mejora de 
sistemas y servicios para 
promover el turismo cultural 
presupuestado en 4 millones 
de euros dentro del programa 
MED que fomenta la coopera-
ción para el desarrollo de 
varias regiones del mediterrá-
neo. Asimismo, el Ayunta-
miento está pendiente de que 
se apruebe la solicitud de 
fondos europeos para un 
programa de mejora de la 
gestión de la Administración 
puesto en marcha en colabo-
ración con la Diputación; el 
programa completo tiene un 
presupuesto de 7,8 millones de 
euros. A ello se suman tres 
iniciativas más, cuyo coste no 
está definido y entre las que 
se encuentras dos desarrolla-
das junto al Instituto Andaluz 
de Tecnología —para mejorar 
la gestión del patrimonio 
natural y cultural y para 
promover el ahorro energéti-
co— y  un estudio sobre el 
impacto del tráfico en el 
entorno de áreas comerciales 
realizado en colaboración con 
la Universidad de Sevilla. 

abcdesevilla.es/sevilla
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El conjunto granadino 
despide el año con una 
dura derrota en casa, 
fraguada en el último 
minuto del duelo cumbre 
de la Liga Andaluza  

FÚTBOL AMERICANO 
:: JUANJO MARTÍN 
GRANADA. Los Lions se vieron 
sorprendidos en el último instante 
de su duelo contra Fuengirola Po-
tros (26-31) de la Liga Andaluza. El 
cuadro granadino tenía subrayado 
este choque pues la talla de los ma-
lagueños permitiría conocer las po-
sibilidades de cara a una temporada 
en la Serie B en la que el objetivo se 
ha vuelto a fijar en el ascenso a la 
élite. No obstante, ese reto aún es-
taría lejos de concretarse al eviden-
ciarse ante Potros que aún queda 

mucho camino por recorrer para la 
rejuvenecida plantilla capitalina. 

Los leones supieron efectuar su 
transición a ataques basados en el 
pase en lugar de en las carreras in-
teriores, arma habitual en las ante-
riores campañas. El corredor Char-
ly Vázquez adelantó a los anfitrio-
nes al poco de empezar el partido, 
si bien Fuengirola empató en el si-
guiente ‘drive’. Una espectacular ca-
balgada de Aarón Iglesias devolvió 
la iniciativa en el marcador a los gra-
nadinos, que poco antes de la con-
clusión del primer cuarto se vieron 
sobrepasados con una carrera exte-
rior visitante, acompañada por el 
acierto en el punto extra (12-13). 

El encuentro se torció aún más al 
poco de iniciarse el segundo perío-
do con otro ‘touchdown’ de los fo-
ráneos en la que fue la última vez 
que se movió el tanteo antes del des-
canso (12-19). La defensa de los Lions 
trabajó bien tras el tercer acierto ma-

lagueño, mientras que el ataque eje-
cutaba el libreto ofensivo pero sin 
pisar la ‘endzone’. 

La labor de los atacantes obtuvo 
sus frutos en la segunda mitad, en 
la que se movieron cadenas con flui-
dez. Otra carrera de Charly y el pun-
to extra de ‘Locomotora’ Gómez ma-
terializaron el empate (19-19) du-
rante unos instantes, los que tarda-
ron los Potros en distanciarse nue-
vamente al escaparse de la zaga na-
zarí (19-25). Los Lions no arrojaron 
la toalla. El ‘quarterback’ Carranza 
se coló en la defensa y ‘Locomoto-
ra’ no erró con la patada para otor-
gar el mando a los locales (26-25). 

Así se entró a un último cuarto 
en el que los leones saboreaban una 
victoria que se truncó cuando la co-
nexión de los hermanos Chaves di-
namitó el choque a falta de 41 se-
gundos para el final. Un desgracia-
do desenlace que estropea el broche 
al año 2015 de los Lions.

Fuengirola Potros asalta 
la guarida de los Lions

Batalla total en el suelo en el partido de ayer de los Lions. :: RAMÓN L. PÉREZ

WATERPOLO 
:: J. MARTÍN 
GRANADA. El Inacua Balcón del 
Genil sumó ayer una nueva victo-
ria en Primera Andaluza, esta vez 
en la piscina de un Emalgesa Alge-
ciras que no tuvo más remedio que 
rendirse ante la superioridad del 
equipo de Huétor Vega (5-12). El 
conjunto entrenado por Pío Salva-
dor estuvo en todo momento por 
delante en el marcador, incluido du-
rante un primer cuarto en el que los 
locales apretaron un poco más al 
aprovecharse de las exclusiones se-
ñaladas al bando granadino. 

El 2-3 con el que se cerró el pri-
mer cuarto pareció dar a entender 
que el choque iba a estar igualado, 

pero el duelo se decantó claramen-
te a favor de los visitantes en cuan-
to la defensa hueteña comenzó a 
trabajar a destajo. Los nazaríes se-
llaron su portería durante el segun-
do período, en el que dos tantos de 
Rafaelle, uno de David Mendoza y 
otro de Juliá establecieron una di-
ferencia que los gaditanos ya no po-
drían subsanar (2-7). 

Aun así, Emalgesa lo intentó y se 
impuso en el tercer acto (3-2) al be-
neficiarse de un dudoso penalti y 
del hecho de que los colegiados anu-
laran hasta tres goles al Inacua Bal-
cón del Genil. Los granadinos no se 
desconcentraron a pesar de esa cir-
cunstancia y corroboraron en el úl-
timo parcial que están varios pelda-
ños por encima de sus adversarios 

en la primera categoría autonómi-
ca. Otro gol de Mendoza –un triple-
te en su cuenta particular– y los 
aciertos ofensivos de Pablo Castillo 
e Irigaray ratificaron el amplio triun-
fo por siete goles de ventaja de los 
nazaríes, cuya seriedad atrás les per-
mitió nuevamente no encajar en el 
cuarto período (0-3). 

De este modo, la escuadra grana-
dina se mantiene con la condición 
de invicto después de las primeras 
seis jornadas y despiden el año 2015 
con la satisfacción del deber cum-
plido durante esta temporada, en la 
que el ascenso a división nacional 
se vislumbra más cerca que nunca 
para el equipo de Huétor Vega. 

Además de la alegría de los ‘ma-
yores’, el filial del Inacua Balcón del 
Genil también consiguió la victoria 
en Algeciras (7-16). Los jóvenes na-
zaríes supieron sobreponerse a un 
mal primer cuarto (4-3) para des-
pués ahogar en defensa a los gadi-
tanos y conservar así su liderato en 
Segunda Andaluza.

El Inacua Balcón del Genil 
sigue en plan arrollador

HOCKEY HIERBA 
:: J. M. 
GRANADA. El plantel mascu-
lino sénior del Sierra Nevada re-
dimió anteriores resultados ad-
versos y consiguió ayer una nue-
va victoria en Segunda Andalu-
za. El conjunto nazarí doblegó al 
Universidad de Sevilla por 4-2 en 
un partido que los granadinos dis-
putaron como locales en el cam-
po de Alcalá la Real, al no dispo-
ner otra temporada más de una 
instalación en la que poder cele-
brar los partidos de Liga. 

Los hispalenses le pusieron las 
cosas difíciles durante todo el 
choque, como se comprobó en 
un penalti-córner derivado de 
una contra que se transformó en 
el 0-1 tras un barullo en el área. 
Dani Lao equilibró la contienda 
en el segundo cuarto, lo que pre-
mió el mayor dominio local. 

Lao marcó de nuevo en el ter-
cer período, lo que unido al acier-
to de David Bédmar con un gol-
peo de revés adelantó al Sierra 
Nevada, en el que Joaquín Orte-
ga ha brillado con luz propia. El 
cansancio permitió que los sevi-
llanos recortaran distancias en el 
último cuarto, si bien Lao firmó 
con su tercer gol la victoria.

El Sierra Nevada 
masculino se 
redime frente  
a Sevilla

BALONMANO 
:: J. M. 
GRANADA. El Universidad fe-
menino mereció romper su ra-
cha negativa en la pista cordobe-
sa del Adesal, en la que mandó 
hasta los últimos instantes del 
choque. El gran esfuerzo de las 
granadinas –con diez goles de 
Cristina Sánchez– resultó así en 
vano al no evitar la décima de-
rrota consecutiva del equipo de 
Daniel Aguilar, que permanece 
una semana más como colista en 
División de Honor Plata.

La fortuna le  
da la espalda  
a un gran ‘Uni’  
en Córdoba 

FÚTBOL SALA 
:: J. M. 
GRANADA. Buena jornada para 
los clubes granadinos de fútbol 
sala, que consiguieron un pleno 
de victorias. En Segunda división 
femenina el Loja regresó a la sen-
da de la victoria con una fácil go-
leada sobre el Vícar (5-0), del que 
se esperaba más a tenor de su 
cuarta posición en la tabla. Las 
jugadoras de Paco Delgado con-
trolaron en todo momento el par-
tido y cortaron así su racha de dos 
derrotas que les había alejado de 
un liderato que ya ostenta en so-
litario UCAM Murcia tras doble-
gar a Roldán B en el duelo entre 
los dos primeros (4-3). Por su par-
te, el Monachil venció a domici-
lio al Atlético Torcal (3-5) en su 
segunda alegría consecutiva le-
jos de su pabellón, tras la conquis-
tada precisamente en Loja. 

En Tercera división masculi-
na, el Villanueva Mesía sale del 
descenso tras imponerse al Este-
pona (9-6). Los malagueños se 
pusieron hasta tres veces por de-
lante en el marcador, pero los ma-
lenos tomaron la iniciativa antes 
del descanso y confirmaron des-
pués su trascendental triunfo de 
cara a la salvación.

Pleno de alegrías 
en Segunda 
femenina  
y en Tercera

RUGBY 
:: J. M. 
GRANADA. El equipo de rugby 
del Universidad de Granada en-
cajó un sonoro revés en su visita 
al Cisneros B, que se llevó con 
contundencia la victoria (51-14) 
ante un cuadro arlequinado que 
firmó una gran primera media 
hora de partido. Los nazaríes sal-
taron al césped con una gran ener-
gía que se plasmó en el ensayo 
inicial de Morales, transforma-
do por Jorge Pérez. Los anfitrio-
nes recortaron esa desventaja (5-
7) aunque poco después Romero 
sembró la incredulidad en el ban-
do madrileño (5-14). 

Sin embargo, ahí se le acabó la 
gasolina a los jugadores de Ma-
nolo Conde, que ya no volvieron 
a anotar y posibilitaron que el fi-
lial de Cisneros le diera la vuelta 
al marcador antes del interme-
dio (17-14). La segunda mitad 
arrancó con el segundo ensayo 
consecutivo de Iriondo, que fue 
la antesala de un aluvión madri-
leño en forma de seis ensayos du-
rante los segundos cuarenta mi-
nutos ante el que nada pudo ha-
cer el Universidad.

Repaso del filial 
de Cisneros a un 
Universidad que 
golpeó primero

AADESAL  30  UGR  29  

 Grucal Adesal:  Ezbida, Hernández (8), 
Sánchez (3), Da Silva (6), Ruiz (5), Ma-
rín (8), Moreno, R. Marín, Solana, López, 
Barrionuevo, Benítez. 

 CD Universidad de Granada:  L. López, 
Sánchez (10), G. Franco (1), Villegas (2), 
Ballesteros (2), S. López (3), M. Franco 
(3), Reyes (3), Rodríguez (1), Almodó-
var (1), Vera (3), Ferrando, Martínez, 
Conde y Valero. 

 Parciales:  2-1, 3-5, 3-7, 7-10, 8-12, 
12-13 (descanso), 15-16, 17-18, 18-22, 
23-23, 27-26 y 30-29 (final). 

 Incidencias:  200 espectadores en el pa-
bellón Barrio de la Fuensanta (Córdoba).
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HORSE1412

 

Aries
(21-III al 20-IV)

 Lucidas sus actuaciones, bri-
llante su protagonismo, llamativa su 
nueva fórmula o ‘modus operandi’ para 
progresar.

  
Tauro
(21-IV al 20-V)

Con la deliciosa diosa Fortuna 
‘de visita’, usted se sentirá más seguro y 
aplomado, más diestro y afortunado. ¡Éxi-
to seguro!

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

Saturno (naesto, mejor amigo y 
asesor para no patinar) le hará ver algún 
que otro error. Neptuno induce a ilusio-
nar.

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

La nostalgia, tan propia de Cán-
cer, crea lo poético, nada realista. Anali-
zando ¿es “la dicha de estar triste”? V. 
Hugo.

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

El mayor escollo suele ser su 
orgullo, acaso con aire de desdén. ¡Sa-
brá que no se puede ser generoso con el 
poder! 

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Disfrutar de las dádivas de la dio-
sa Fortuna es una delicia. Si cosechó bien 
y ahora fuere ‘objetivo’, enormes ganancias 
le deparan.
    

 
Libra
(24-IX al 23-X)

No quiera usted impacientarse, 
que “las cosas de palacio” ya se sabe que 
van despacio. Su consumada elegancia, 
¡cautiva! 

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Las cosas de su corazón están a 
buen resguardo, ocultas bajo siete llaves. 
Con un Neptuno transitante, “más sensi-
ble”.

 
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

¡Feliz cumpleaños! Es más bien di-
fícil que nada le cause verdadero mal humor. 
Su gran privilegio es el ‘entusiasmo’.

Capricornio
(22-XII al 20-I)

Repase sus jugadas no una, sino 
muchas veces. No se puede usted dar ahora 
el lujo de patinar. ¡No abuse del poder! 

  
Acuario
(21-I al 19-II)

Se ha dicho que el aislamiento o 
la incomunicación perjudican seriamente 
al ser humano. ¿“Inteligencia emocional”? 

        
Piscis
(20-II al 20-III)

El gran dilema que  le toca en-
carar ahora consiste en ‘no soñar con 
los ojos muy abiertos’. ¡No especule ni 
arriesgue!

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

Visita a la Nao 
Victoria

Desde hoy y hasta el 10 de enero 

estará en el Muelle de las 

Delicias la Nao Victoria en 

horario de 14:00 a 18:00 (salvo 

que la meteorología lo impida). 

Los menores de 5 años no 

pagan entrada, niños de 5 a 14 

años, un euro y los demás, 3.
J. M. SERRANO

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

14:00

HUMOR GRÁFICO RAFAEL CALDERÓN

14 
DE DICIEMBRE

LUNES

Santoral  

 

Juan de la Cruz

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

11:00 
 
Rastrillo solidario  
En dependencias de la parroquia del 

Santísimo Redentor (calle Espinosa y 
Cárcel, 23), Rastrillo solidario organi-

zado por la Asociación para la Solida-

ridad. De 11.30 a 14 horas y de 18 a 21 

horas. Hasta el 3 de enero.  
 
Exposición de Corto Maltés 
En la sede del Cicus (calle Madre de 

Dios), exposición  «Corto Maltés. El 

tiempo de la aventura». Entrada libre.  

 

11:00 
 
Viejas películas navideñas   
En el Círculo Mercantil, y en acto de 

Temas Sevillanos, José Moreno Robles 

ofrece una selección viejas películas 

navideñas. 

 

19:00 
 
«La sombra de la morera» 

En la biblioteca Infanta Elena (avda. 

María Luisa, presentación del poemario 

«La sombra de la morera», de Rosario 

Santana Muñoz, por Cristina Brioso 

Cornejo. Entrada libre. Aforo limitado. 

20:30 
 

Navidad en el Lope de Vega  
En el teatro Lope de Vega, concierto 

extraordinario de Navidad por la Banda 
Sinfónica Municipal. Al retirar las 

entradas (máximo dos por persona), se 

puede donar un kilo de alimento no 

perecedero para el Banco de Alimentos. 

 

Concierto de Navidad 

Concierto de Navidad en el conservato-

rio Francisco Guerrero (avda. Ramón y 

Cajal) con la colaboración especial del 

ensemble de viento y percusión 

sevillano «Sevilla Consort». 

  

21:30 
 
Pregón de la Esperanza de 
Alberto García Reyes 

El periodista y adjunto al director de 

ABC de Sevilla Alberto García Reyes 

pronuncia el pregón de la Esperanza. 

Lo presentará Antonio Muñoz Maestre. 
 

Concierto de Marlango 

En la Fundación Cajasol, plaza de san 

Francisco, «Los gozos de diciembre 

2015». Hoy, concierto de Marlango. 

Entradas 15 euros.

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.   

San Pablo, 5,  Feria, 126, Menéndez 

Pelayo, 69, Amor de Dios, 2, Plaza 

Alfalfa, 11, Trajano, 40,  Alameda de 

Hércules, 24, Argote de Molina, 25, Juan 

Antonio Cavestany, 3, Amador de los 

Ríos, 31. 

  

Triana - Los Remedios.   

San Jacinto, 75, Esperanza de Triana, 13; 

Juan Díaz de Solís, 12, López de Gomara, 

5; San Vicente de Paúl, 14; Padre 

Damián, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; Avenida 

de Coria, 21; República Argentina, 10. 

  

Macarena. 

 Avenida Pino Montano, 10; San Juan 

Bosco, 32, Avd. Sánchez Pizjuán, 6 , López 

Azme, 1, Camino de los Toros, s/n. 

 

 Zona Sur.   

 Ramón Carande, 5. Paseo de Europa, 25;  

Avenida de Finlandia, s/n; Avda. Bueno 

Monreal, 28; Plaza del Juncal, 1; Chucena, 

36; Reina Mercedes,  17; Lisboa, 260,  

Asencio y Toledo, 40;  Bda. La Oliva, 

locales 8 y 9; Perséfone, 6; Castillo de 

Constantina, 4; Mesina, 8 y Colombia, 10. 

  

Nervión.   

Marqués del Nervión, 103; Gran Plaza, 6 

Acc, Luis de Morales, 26; Avd. Eduardo 

Dato, 46; Éfeso, s/n; Avd. Ramón y Cajal, 9, 

Luis Montoto, 85; Polígono San Pablo, 

Barrio C, calle Jerusalén, 35; Gran Plaza, 6. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.   

Avda. Emilio Lemos, 32; Avenida 

Gavilanes, Rochelambert, bloque 14; 

Avenida Ciencias, 18. Avenida Ciencias, 

33 Acc. A. Edif. Estrella Este; Urbano 

Orad, 9, Edificio Navieste 4;  Avenida 

Ciudad de Chiva, 26, Avd. Juan XXIII, 

Blq. Romegosa frente Parque Amate; 

José Jesús García Díaz, 32. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 entre Puerta Osario 

y Puerta Carmona (954 421 153).  República 

Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 

(954 127 448); Colombia, 10; Luis Montoto, 

85 (954 580 798); Pol. San Pablo, Barrio C, 

c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); y  Avenida 

Ciudad de Chiva, 26, Parque Alcosa (954 

510 720), Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa 

frente Parque Amate (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: Av.Santa Lucia,s/n., 

Silos, 118,  José María Pemán, 4,  Santander, 

20, Pepe Luces,20-B, Picuda, 1,; 

Malasmañanas, 59; Plaza Pio XII, s/n. 

Noche: Arroz, 2,. Bollullos Mitación: Cristo 

del Amor, 24; Bormujos: 28 de Febrero, 6; 

Avda. del Aljarafe, 70, bajo B. Camas: José 

Payan, 39. Castilleja de la Cuesta: Real, 100 

(24 horas) y Real, 157. Coria del Río: 

Carretero, 1. Dos Hermanas: Antonio 

Machado, 44, local 21; Avda. de Los Pirralos, 

100, Bda del Rocío; Avda. Reyes Católicos, 4, 

Bda. Elcano, c/ Juan Sebastian Elcano y 

Antonia Díaz, 30 (24 horas). Gines: Pza.de 

España, 6-B. La Algaba: c/. Pilar Garcia, 39.  

Mairena: Av.de Cuba, 15-17, Mairena 2000 

(Cavaleri) -, Ciudad Expo (24 horas). Puebla 

del Río:  Ntra. Sra. de la Granada, 1, Av.Cerro 

Cantares,loc.1-2. San Juan de Aznalfara-

che:Av. de Palomares, 15. San José de la 

Rinconada: Alberto Lista loc.89-90-91  y C/ 

Prolong.Carretera Nueva, 66. Sanlúcar la 

Mayor: Plaza de Zambullon, 19. Santiponce: 

Cádiz, 6. Tomares: Urb. Aljamar, manz. 

3,casa 88. Valencina de la Concepción: 

Alegría, 10.
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Zartmo 07 es la empresa de
promoción cultural que se encar-
ga de desarrollar esta actividad
que se divide en el momento de
teatralización en el centro del An-
tiquarium y en un taller de roma-
nización. De la recreación se en-
cargan tres jóvenes: el historiador
del arte Adrián Carrasco como el
centurión, la animadora social
Rosa Melgarejo como la domina,
y la trompista y profesora de con-
servatorio Laura Quijorna como
la esclava. Del taller de romaniza-
ción, la historiadora del arte Ma-
carena Ojeda. En él, mediante un
juego parecido al conocido Tri-
vial y bajo el título de Todas las ca-
sillas conducen a Roma, los alum-
nos descubren cómo se desarrolló
este proceso de culturización de
Hispania a través de la figura de
Lucio Valeruis Albino, el centu-
rión nacido en Híspalis y cuya

tumba se encontró en centroeu-
ropa. “Donde viajaba el soldado
llegaba Roma”, explica José An-
tonio Góngora Venegas, coordi-
nador de los programas del Servi-
cio de Educación municipal. Una
historia que demuestra a estos pe-
queños la importancia del ejérci-
to romano en la transmisión del
idioma y la cultura a los pueblos
conquistados.

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

PRESENTACIÓNENLA
INFANTAELENA
19:00 · AVENIDAMARÍA LUISA Ro-
sario Santana presenta su poe-
mario La sombra de lamorena.

Muestra en El Butrón
19:00 Exposición colectiva III
Christmas group show. Ade-
más, hay unmercadillo navide-
ño. C/ Butrón, 7.

Catedral de Sevilla
17:30Octava a la Inmaculada
Concepción de la Virgen. Des-
pués bailan los seises.

Ateneo de Sevilla
19:30 Aula de Poesía Ateneo /
Universidad de Sevilla, sesión
de diciembre 20 años del co-
lectivo La Palabra Itinerante-
Sevilla y recital de poesía de
Juan Antonio Bermídez, Car-
men Camacho, José María
Gómez Valero, Pedro del Pozo
y David Eloy Rodríguez. C/ Or-
fila, 7.

Restaurante Abades
El Restaurante Abades Triana
acoge la presentación del libro
Lawasa cofrade. C/ Betis. 699
289 515.

Espacio Magnética
La sala del número 100 de la
calle Sol propone piezas exclu-
sivas y originales para regalar
estas fiestas en sumercadillo.
De 17:30 a 20:30.

Café Jazz Naima
21:00 Juzz Feel It. C/ Trajano,
esquina Conde de Barajas.

Feria del Belén
Entre la calle Fray Ceferino
González y la Avenida de la
Constitución. de 10:00 a 14:00
y de 17:00 a 21:00.

PLAN PARA HOY

Actividades en el Centro
Comercial Aire Sur

El Centro Comercial Aire Sur
tiene instalado su propio par-
que de atracciones en el que
destacan los coches locos o el
tren de la bruja, entre otros.
Además, el la ludoteca acoge
talleres relacionados con la
confección de postales navide-
ñas o la escritura de la carta a
los Reyes Magos.

3 Carretera Castilleja de la Cues-

ta-Tomares. De 12:00 a 22:00

NAVIDAD

MÚSICA

Ciclo de Música en el
conservatorio de Nervión

Concierto navideño en el con-
servatorio Francisco Guerrero,
en el barrio de Nervión, con la
colaboración especial del En-
semble de Viento y Percusión
sevillano Sevilla Consort.

3 Avenida Ramón y Cajal (Anti-

guo Matadero). 20:30

H
ASTA las mismísimas narices de un cine en
el que apenas se entiende lo que dicen los
actores, especialmente los españoles jóve-
nes con el aditamento de la irrupción ar-

gentina, y harto de ver saltos incomprensibles co-
mo en unos flashback involuntarios, me he encon-
trado con una corriente de aire limpio gracias a una
película magistralmente narrada. Viene de la ma-
no de Steven Spielberg y nos cuenta una de esas es-

caramuzas que enriquecieron aquel tiempo de sor-
da convulsión como fue la Guerra Fría, unos años
en los que el mundo vivió en el filo de la navaja por
un teléfono rojo que podría ser descolgado en cual-
quier momento para una tragedia inconmensura-
ble. La historia del U-2 americano derribado en cie-
lo soviético en paralelo con la detención del espía
Rudolf Abel maravillosamente inteligible gracias a
un cineasta de verdad, un oasis, un peliculón.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana AL FIN, UNA
HISTORIA
INTELIGIBLE

5

‘La Sevillamudéjar’, en el Palacio
de los Marqueses de la Algaba

Demanera simultánea al desa-
rrollo del programa de educación
cultural y patrimonial de LaSevi-
lla romana: el Antiquarium, en el
Palacio de los Marqueses de la
Algaba se celebra LaSevillamu-
déjar. Este edificio, que es repre-
sentativo de aquella arquitectura
civil del medievo local, acoge la
visitas de este programa cada
mañana hasta el 17 de diciembre.
El itinerario consiste en una visita
guiada por el Palacio de los Mar-
queses de la Algaba y su Centro
de Interpretación del Mudéjar y
un ruta posterior a la cercana
Iglesia de Omnium Sanctorum,
emblema de este estilo artístico
en la ciudad. En el templo, erigido
tras la conquista de la ciudad por
el rey Fernando IIIEl Santo se
conocerá cómo se reaprovecha-

ron las instalaciones de unamez-
quita almohade; la primera refor-
ma en tiempos de Pedro I tras el
terremoto de 1355, dentro del im-
perante estilo gótico-mudéjar; los
efectos del incendio tras los su-
cesos revolucionarios de 1936,
quedando tan sólo losmuros y
las pilastras de pie, y su recons-
trucción amanos del arquitecto
Juan Talavera. La finalidad de es-
tas actividades esmostrar a los
más jóvenes de forma didáctica
cómo se produjo este fenómeno
de hibridación típicamente hispá-
nico que es el artemudéjar, don-
de conviven alarifes, alfareros y
maestros que trabajan a lamane-
ramorisca y el gótico, a la vez
que se va usando de una forma
vanguardista para aquella época
el primer lenguaje renacentista.

6

Algunos si no fuera por
estas visitas, nunca
vendrían a verlo. Es tan
triste como peligroso”

Charo López Cárdenas
Profesora del CEIP Santa Clara

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

VIVIR

75000

14761

Diario

103 CM² - 12%

489 €

25

España

14 Diciembre, 2015

USUARIO
Resaltado



                                                                                                     

 

 

 

 

Dirección de Comunicación  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 COMUNIDAD UNIVERSITARIA 



ANDALUCÍA

La «Grandeur» francesa no iba 
a dejar pasar la oportunidad de 
exhibirse mundialmente ante 
el reto que había aceptado 
Francia de conseguir un acuer-
do global en la lucha contra el 
cambio climático; un acuerdo 
que se había resistido a los in-
tentos de años anteriores por 
lograr un texto que sustituyese 
al Protocolo de Kioto aprobado 
en 1997.

A las 19:26 horas del pasado 
sábado, el ministro de exterio-
res francés, Laurent Fabius, 
preguntaba a los representan-
tes de los 196 países allí reuni-
dos si tenían algún reparo al 
texto de 10 páginas que acaba-
ba de leer. La ausencia de repa-
ros dio paso a un aplauso gene-
ral al texto que tendrá fuerza 
legal cuando lo ratifi quen, al 
menos, 55 de los países que 
sumen el 55% de las emisiones 
globales de gases de efecto in-
vernadero. El plazo de ratifi ca-
ción se extenderá entre el 22 de 
abril de 2016 y el 21 del mismo 
mes del año siguiente. La sede 
física de la ratifi cación será la 
ciudad de Nueva York que aco-
ge la sede la ONU.

Sin embargo, aún hay un 
exceso de euforia en los prime-
ros análisis pues están dema-
siado apagados a las lecturas 
«ofi ciales» hechas por los pa-
trocinados del acuerdo. La que 
despunta como primera y más 
importante objeción es que 
quedan excluidas de la obliga-
toriedad del acuerdo las con-
tribuciones concretas de cada 
nación a la mitigación de sus 

José Manel 
CANSINO

DE ÉSTA SE SALE

LA «GRANDEUR» Y EL CLIMA

«AÚN HAY UN 

EXCESO DE EUFORIA 

EN LOS PRIMEROS 

ANÁLISIS DEL 

ACUERDO DE PARÍS»

propias emisiones. Sin duda es 
una cuestión importante que 
debe entenderse en clave no 
muy negativa, pues una vez 
que cada país fi je su contribu-
ción exacta a la reducción de 
gases de efecto invernadero se 
convertirá en obligatoria desde 
un punto de vista internacio-
nal. Esta novedad debe anali-
zarse con interés pues, de 
confi rmarse, sería una gran 
diferencia si se compara con 

* Profesor Titular de Economía de la 
Universidad de Sevilla. Director de la 
Cátedra de Economía de la Energía y 

Medio Ambiente. Investigador asociado 
Universidad Autónoma de Chile

los dos grandes acuerdos pre-
vios: el citado Protocolo de 
Kioto de 1997 y el Acuerdo de 
Copenhague de 2009. En am-
bos casos, los países fi rmantes 
no incluidos en los denomina-
dos «anexos 1», fi jaban acuer-
dos (más o menos cuantifi car-
los) de reducción de emisiones 
que no eran internacional-
mente exigibles. Esto era tanto 
como evitar sanciones en caso 
de incumplimiento.

El Acuerdo de París reforzará 
la transición de las economías 
del mundo hacia sistemas pro-
ductivos poco contaminantes 
y, consecuentemente, menos 
dependientes de los combusti-
bles de origen fósil (cuya com-
bustión es la responsable 

LA RAZÓN

principal de emisiones de ga-
ses de efecto invernadero). 
Desde la perspectiva empresa-
rial sigue en la línea de ofrecer 
oportunidades a las empresas 
que promueven mejoras en el 
ahorro de consumo energético 
y en la producción de energía 
limpia; esto último es compa-
tible con un previsible retorno 
de algunos países al uso de la 
energía nuclear. En cualquier 
caso, estamos todavía muy 
infl uídos por las lecturas triun-
falistas del Acuerdo de París.

El ex consejero 
Ávila pide el 
archivo del caso 
de las ayudas para  
liquidar las Utedlt

R. S. - Sevilla

El ex consejero de Economía e 
Innovación Antonio Ávila ha 
solicitado al juez de Instruc-
ción número 2 de Sevilla, Car-
los Mahón, que archive la 
causa abierta contra él por 
delitos de prevaricación y frau-
de de subvenciones en relación 
a las ayudas por 5.846.298 
euros que el Servicio Andaluz 
de Empleo (SAE) concedió «sin 
soporte legal que lo permitie-
ra» a las Unidades Territoriales 
de Empleo, Desarrollo Local y 
Tecnológico (Utedlt) para fi -
nanciar los gastos derivados de 
las indemnizaciones por la fi -
nalización de los contratos la-
borales tras la extinción de 
estos consorcios en 2010.

En un auto fechado el día 17 
de septiembre Mahón atribu-
yó esos dos delitos a Ávila al 
entender que, como presiden-
te del SAE, sería el autor de la 
Resolución de 11 de diciembre 
de 2012 «por la que se concedía 
una subvención extraordinaria 
a cada una de las 94 Utedlt 
existentes en Andalucía, para 
hacer frente a los costes por 
extinción de los contratos la-
borales de sus plantillas».

En su recurso, el abogado del 
ex consejero de la Junta defi en-
de ahora que la actuación de 
su cliente «se ajustó plena-
mente a la legalidad, cum-
pliéndose todos los requisitos 
legalmente exigidos y la trami-
tación reglada», al dictar una 
resolución «motivada y funda-
da» en un «evidente interés 
público y social».
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La v.iviendasilegales .han
dupl cado en la Oltima decada
Un estudio de ]a Universidad de Sevilla calcula que, s61o en 102 municipios analizados, existen
135.000 construcciones en suelo no urbanizable. 48.000 levantadas en los O]timos diez aflos

Carmen Prieto
SEVILLA
,La modificaci6n de la Ley
de Ordenaci6n Urbanistica
de Andalucia (2/2002) apro-
bada en 2o12 pretendia, en-
tre otras cosas, atajar la
construcci6n de viviendas
en suelo no urbanizable. Sin
embargo, una d6cada des-
pu6s del primer inventafio
sobre estas construcciones,
no s61o no ha logrado acabar
con las existentes sino que
se ban duplicado. Al menos
esto es lo que se desprende
del estudio El urbanismo de
la no ciudad. Los procesos de
ocupaci6n irregular en el sue-
lo no urbanizable de Andalu-
cfa llevado a cabo por el
equipo de investigadores y
becarios del Departamento
de Urbanistica y Ordenaci6n
del Territofio (DUOT) de 
Universidad de Sevilla diri-
gido pot el profesor Antonio
Pifiero Valverde.

Aunque la normafiva,
aprobada a finales de 2002,
prohibia taxativamente la
construcci6n de viviendas
no ligadas a la actividad
agricola en suelo no urbani-
zable, (da cuesti6n es que se
ha duplicado en diez afios)~,
afirma el profesor Pifiero,
que detalla que s61o en los
102 municipios que han es-
tudiado (de 776 existentes
en Andalucia) en este tiem-
pose ban construido 48.000
viviendas en termnos agri-
colas pese alas restriccio-
nes. ~No hemos hecho un
nuevo inventario, pero con
la selecci6n de lo2 munici-
pios en los que hemos cen-
trado el trabajo, hemos he-
cho un cilculo prospectivo~
que apunta a que existen
unas 135.ooo viviendas en la
comunidad aut6noma fuera
de la ley. Estos cilculos re-
flejan ~(un crecimiento de
1.ooo hectlreas ocupadas
ilegalmente al afio, o 1o que
es lo mismo, una nueva edi-
ficaci6n cada dos dias~.

No se trata de viviendas
aisladas, sino que existe una
proximidad no superior a
dos hectireas, lo que apun-
ta, ademis, al surgimiento
de un nuevo nflcleo urbano.
~De modo que la cifra total
de construcciones en suelo
no urbanizable es muchisi-
mo mayoD), explica el profe-
sot Pifiero.

Mis dificil resulta estable-
cer un patr6n del tipo de

Una excavadora derrlba una vivlenda declarada ilegal en COrdoba, en 2007./£1Correo

construcci6n en los 102 mu-
nicipios analizados pot el
equipo de investigaci6n del
DUOT puesto que la <(diversi-
dad y heterogeneidad son
caractetisticas identitafias~
de estas construcciones. Pa-
ra empezar, en esta selecci6n
han entrado los 62 munici-
pios litorales de Andalucia, a
los que se afiadieron 40 del
interior, entre los que se en-
cuentran las cabeceras regio-
nales y ~<alguna unidad terri-
torial de especial relevancia
en la problemfitica de encla-
ves irregulams~, como es el
caso de Almanzora, en Alme-
ria, o la Campifia y la Sierra
Sur de Sevflla. En cualquier

En tr mite

NUEVO AJUSTE
DE LA LEY
La Junta de Andalucia regul6 es-
tos asentamientos ilegales con la
modificaci6n de la Ley de Orde-
naci6n Urbanistica en 2o12 que
recogia literalmente: ~E1 estable-
cimiento de medidas para evitar
la presencia en el territorio de
edificaciones y asentamientos
ejecutados al margen de la lega-
lidad urbanistica, incorporando
al ordenamiento los procesos

existentes cuando ello fuera
compatible con la ordenaci6n te-
rritorial y urbanistica y demfis
normativa especial de aplica-
ci6n, sin perjuicio del ejercicio
de la potestad de disciplina ur-
banistica)). Sin embargo, se 
demostrado que ~(este no es el
instrumento mils adecuado para
atajar el problema~. De hecho, el
Gobierno auton6mico ha pre-
sentado ya en el Paflamento una
nueva modificaci6n parcial de
esta ley para regular las vivien-
das alegales.

caso, estos 102 municipios,
segfln datos del Inventario
2003, comprende una super-
ficie de 13.427 hectireas, es
decir, el 74 pot ciento de la
superficie afectada total m-
conocida pot entonces en la
comunidad, 1o que confirma
~su condici6n de muestra re-
presentativa~), defiende el
director del estudio, finan-
ciado con fondos Feder de la
Uni6n Europea yen el que ha
colaborado tambi6n la Agen-
cia de Obra Pfiblica de Anda-
lucia y la Consejeria de Fo-
mento y Vivienda.

Pero, m~s alli de esta rea-
lidad num6rica, Antonio Pi-
fiero destaca los inconve-
nientes que estas construc-
ciones suponen para la

]] , La sociedad
debe tomar
conciencia del
problema que
se origina.

ordenaci6n urbanistica del
territorio y para el creci-
miento sostenible de la co-
munidad. ~Estas viviendas
son un enorme lastm para
los planes urbanisticos~
puesto que los esfuerzos que
se han hecho para incorporar
las construcciones existen-
tes y la modificaci6n de la
ley ~no han servido para ata-
jar el problema~, expone.

Yes que la modificaci6n
de la normativa en 2o12 pre-
tendia dar amparo a estas
construcciones para facilitar
su control pot parte de los
ayuntamientos y evitar nue-
vas edificaciones pero, co-
mo demuestra el estudio,
esto no s61o no se ha conse-
guido sino que ha ido a m~s:
~(No tiene la eficacia espera-
da o no es el instrumento
adecuado para afrontar esta
realidad que es mis comple-
ja~, concluye.

En cualquier caso, Pifiero
apela a la conciencia social
sobre el problema -~da socie-
dad tiene que tomar con-
ciencia de lo que se est~ ori-
ginando~-, aunque, admite,
que el ~declive de la burbuja
inmobiliaria tambi6n se ha
notado}}. De hecho, aunque
las viviendas construidas en
suelo no urbanizable se du-
plicaron entre 2003 y 2014,
su crecimiento estfi ahora
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HALLAZGO
La escritura tartesia est~i
ligada a la Prehistoria
¯ La escritura tartesia tiene
su origen en el arte prehis-
t6rico de la Peninsula Ib~ri-
ca, con la que comparte m~is
de cuarenta signos, la pr~ic-
tica totalidad de su alfabeto,
segfin las investigaciones de
Pablo los6 Ram/rez, arque6-
logo e investigador de la Uni-
versidad de Sevilla. Ram/rez
ha comparado el alfabeto tar-
tesio con sfrnbolos prehist6-
ricos que van desde el neoll-
tico antiguo hasta el final de
la Edad del Bronce. Eso su-
pone una antigiiedad de los
signos tartesios -cuya cultu-
ra es de hace algo mAs de dos
milenios y medio- de hasta
entre 5.000 y 6.000 afios. I E7E
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CARLOS M.~RQUEZ

GABRIEL PEREZ ALCAI Rector de la Universidad Loyola

((Espafia necesita ya un pacto
de Estado por la educaci0n))

JUAN MIGUEL VEGA SEVILLA
Compareci6 en esta p~igina hace un
lustro. Los estragos de la crisis, que
entonces ya nos augur6 larga, no ha-
bian hecho todavia sino insinuarse.
La Universidad Loyola no era toda-
via m~is que un proyecto rodeado de
incertidumbres. Hoy, cinco duros
afios despu6s, las cosas son muy di-
ferentes. La crisis qued6 atrfis y la
Universidad Loyola cumple un trie-
nio funcionando, con alrededor de
1.800 alumnos e impartiendo once
carreras, adem~ de varios m~teres
y doctorados. Datos que avalan la ta-
rea como rector de Gabriel P6rez A1-
cahi (Ja6n, 1961), al que la Compa-
ilia de Jesfis acaba de ratificar en el
cargo pare los pr6ximos cuatro afios.

PREGUNT_A.~C6mo han logrado
sortear la crisis?

RESPUESTA.-Si se me permite la
expresi6n, porque confiamos en la
Providencia. Desde luego no se esco-
ge una 6poca de crisis pare poner en
marcha un proyecto de este tipo,
aunque tampoco es un proyecto que
se haga calculando una oportunidad.
Aparte de confiar en la Providencia,
hemos tenido la suerte de contar con
capacidades intemas--creamos cien-
to cincuenta empleos de alta cualifi-
caciSn en plena crisis- y adem/~s
contamos con la ayuda inestimable
de la sociedad civil, empezando por
Abengoa; la opini6n pfiblica, la ad-

ministraci6n y desde luego las uni-
versidades de la Compafiia de Jesds.
E1 momento era dificil, pero hemos
tenido muchas ayudas.

P.-/~Nunca se plantearon que lo
m~s sensato era aplazar el proyecto?

R.-No teniamos esa opci6n. Una
universidad no se hace para que viva
un tiempo, sino para durar siglos.
Las instituciones m~s antiguas de
Occidente, quitando a la Iglesia, son
las universidades. Oxford tiene m~s
de ocho siglos y pronto los cumplir~
Salamanca. En Estados Unidos, la
instituci6n mgts antigua, mgts que el
pals, es Harvard. LCu/~ntos avatares
no habrfin vivido las de Bolonia o la
Sorbona? Nosotros estamos constm-
yendo una catedral, una instituci6n

<<Una universidad no
se hace para que
viva un tiempo, sino
para durar siglos 

< No hay un buen
sistema de exigencia.
Cualquiera tiene el
titulo de Secundaria 

perdurable que d~ servicio a la socie-
dad durante los pr6ximo siglos.

P.4Cu/fles son sus objetivos?
R.-E1 primero, hacer un balance

sereno de estos cuatro tiltimos afios.
Vamos a evaluamos yver qu6 pode-
mos hacer mejor. Los retos son con-
solidar nuestra oferta, desarrollando
el firea de Ingenieria, mantener los
altos est/tndares de investigaci6n que
tenemos e ir cerrando ya asuntos de
institucionalizaci6n intema.

P.-LA la luz de estos tres afios de
experiencia, qu~ diagn6stico haria
del estado de la educaci6n?

R.-E1 sistema educativo en Espa-
fia tiene graves problemas por la fal-
ta de consenso. La gente y los parti-
dos se fijan en lo anecd6tico y no en
lo profundo. Si en Catalufia debe ser
en catal~ua o en castellano o si la reli-
gi6n debe o no ser evaluable. Hay
cuestiones mucho m~s importantes
que no se est~in abordando, como la
carga docente de los profesores, la
dotaci6n de los centros o la acumu-
laci6n de materias nuevas a costa de
otras fundamentales. Tampoco hay
un buen sistema de exigencia. En
Espafia cualquiera tiene ahora un ti-
tulo de Secundaria, en buena medi-
da porque hay presiones para ello.
Lo primero que tendfia que hacer el
nuevo gobiemo es propiciar un pac-
to de estado por la educaci6n.

P.~Puede afectar a la Universidad

Loyola la crisis de Abengoa?
R.-Nos afecta de una forma m/ts

animica y sentimental que econ6mi-
ca. Nos preocupa la situaci6n perso-
nal de los Benjumea o de Pep6n Do-
minguez Abascal, que son amigos y
nos han ayudado mucho; como tam-
bi6n nos preocupa la situaci6n de los
trabajadoms, con quienes comparti-
mos este campus y entre los que te-
nemos muchos amigos. Sin embargo,
desde la perspectiva econ6mica y fi-
nanciera, la crisis de Abengoa nos
afecta muy poco puesto que nosotros
vivimos de las cuotas que pagan
nuestros estudiantes.

P.~,Esos estudiantes est/m conde-
nados a marcharse de Sevilla?

R.-Espero que no. Estamos ha-
ciendo un esfuerzo importante a tra-
v6s de nuestro servicio de empleo y
emprendimiento cuya misi6n es fa-
cilitar a los alumnos pr/~cticas en em-
presas e instituciones y tambi6n sali-
das al mercado laboral; incluso ayu-
darles a crear una empresa una vez
que acaben sus estudios. Queremos
qua vean tan normal crear una em-
presa como irse a trabajar a una
multinacional; que para ellos sea un
orgullo convertirse en empresarios.
De ese modo cumpliremos otro de
nuestros objetivos: crear tejido em-
presarial en nuestm tierra.

P.-~No es un escollo para eso
que los empresarios sean aqui los

malos de la pelicula?
R.-La mentalidad antiempmsarial

de este pals, y en espedal de Andalu-
cia, tiene raices hist6ricas. Aqui nun-
ca hubo burguesia industrial y la po-
ca se intent6 destruirla. Tampoco he-
mos tenido una mentalidad liberal,
sino estatista. Hay que luchar contm
esa mentalidad porque nos perjudica.

P.-Encima, segfin las encuestas, la
mayoria de los tmiversitarios aspiran
a set funcionafios.

R.-Ahi creo que nos quedamos
con el sintoma de algo que me pare-

<<La crisis de Abengoa
nos afecta de
forma animica que
econ6mica>>

<<Nos preocupa la
situacibn de los
Benjumea o de Pep6n
Dominguez Abascal>>

ce m~ profundo y preocupante. So-
mos una sociedad que ha creado
muchas redes de seguridad para que
la vida de las personas sea razona-
blemente previsible. Manejamos
muy mal la incertidumbre con res-
pecto al futuro. En otras sociedades
m~is din/~micas, como Estados Uni-
dos, no se preocupan tanto de qu6 va
a pasar dentro de cinco afios, cuanto
de estar constantemente reinvent/m-
dose. A los chicos j6venes no los en-
sefiamos a manejar sus propias ca-
pacidades para hacer frente alas in-
certidumbres 16gicas de la vida.

P.-~La crisis ha dejado ya de ser
un problema?

R.-Por la economia tenemos que
estar siempre preocupados, mkxime
cuando todavia en Andalucia esta-
mos por encima de130% de paro. A
pesar de los mensajes triunfalistas y
de que, en efecto, lo peor haya pasa-
do, todavia quedan graves proble-
mas que resolver. Ahora, la preocu-
paci6n debe venir por las condicio-
nes en las que estamos creciendo.

P.-4.A qu6 se refiere?
R.-E1 crecimiento se estfi produ-

ciendo en un contexto muy favora-
ble. Hay un dopaje monetario. Los ti-
pos de inter6s esffm al cero y eso ha-
ce que el dinero fluya para cualquier
proyecto viable. Seguimos teniendo
una politica fiscal expansiva, con un
d6ficit pfiblico del 5%, y esa no es la
forma est~ndar de crecimiento de
una economia. Estamos teniendo
unos precios de materias primas
anormalmente bajos. Y encima,
nuestra principal industria, el turis-
mo, se ve favorecida por los proble-
mas de otros paises del Mediterr/t-
neo. Con estas condiciones, la econo-
mia espaflola hubiera crecido al 7%
en los afios ochenta y sin embargo
ahora nos conformamos con el 3%.

P.-LY eso por qu6 sucede?
R.-Porque la economia espafiola

no est~i resolviendo sus problemas
estmctumles. Yo diria que todavia no
sabe qu6 quiere ser de mayor.
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“Las facultadesantiguas sonreacias
aadaptar susplanesa la realidad”

EnelmarcodesuXXXasambleageneral
celebrada el pasado 5 de diciembre en
Murcia, la Federación Española de
Estudiantes de Farmacia (FEEF) ha
elegidosunuevaEjecutiva.Estarápresi-
dida por Antoni Miró, estudiante de la
Universidad de Barcelona, quien susti-
tuyeenelcargoaSaraDonaire.Elnuevo
presidentede los estudiantesdeFarma-
ciaespañolesanalizaparaEG los retosy
cada vez mayor representatitividad y
actividad de esta federación.

Pregunta. Enhorabuena por la
elección.¿Quéretosafronta laFedera-
ción en el próximo año?

Respuesta. Hemos llevado a cabo
muchas cosas en la anterior Ejecutiva,
así que queremos seguir con este
proyecto.Sehanunidomásasociaciones
estudiantiles de facultades a la Federa-
ción y queremos seguir en esta línea.
Asimismo, vamos a hacer un análisis
retrospectivo para identificar qué
necesita cada facultad, mejorar
mecanismos internosen laFederacióny
ser lomás plurales posibles.

P. Una Federación cada vez más
representativa cara al exterior de la
Universidad: reuniones en el Ministe-
rio, el Consejo General…

R. Exactamente. Queremos ser la voz
de todos los estudiantes de Farmacia y
de sus preocupaciones en torno a la
profesión…Y seguir llevando posterior-
mente esa voz a las instituciones.

P. El año 2015 será recordado como
el del affaire FIR, la paralización
inicial de la convocatoria de plazas y
la rectificación posterior de Sanidad.
¿Cómo valoran esa unión que mostró
todo el sector contra esta decisión?

R.El recuerdo es muy positivo.Desde
el colectivo estudiantil tuvimos una
rápida capacidad de reacción. No nos
movemos de lo quemanifestamos en su
día: la congelación de la convocatoria
hubiese sido muy perjudicial en un
primermomento para los estudiantes,y
a medio plazo para el sistema sanitario
y el conjunto de la sociedad española.

P. ¿Qué importancia tiene la
reciente adhesión de la FEEF a la
Declaración de Córdoba del CGCOF,
considerada la ‘hoja de ruta’ de la
profesión?

R. Nuestra adhesión a la Declaración
deCórdobaesunejemplodeesacolabo-
ración y afinidad que buscamos con el
sector y sus entidades. Suscribir esta
declaración fue una manera de demos-
trar que a los estudiantes nos preocupa
el futuro de nuestra profesión y que
queremos aportar nuestra visión.

P. Esa declaración apuesta, entre
otras cuestiones, por una mayor
colaboración multidisciplinar. ¿Se

promueve ese trabajo entre profesio-
nales desde las propias facultades?
R.En las facultades sí hay consciencia

de la importancia de la colaboración
multidisciplinar entre profesionales y
que el futuro pasa por trabajar conjun-
tamente cada cual en su ámbito de
especialización.Enestesentido,desde la
FEEF ya estamos trabajando en una
nueva edicióndel Congreso Intersanita-
rioEstatal deEstudiantes yqueprecisa-
mente persigue el objetivo de estrechar
lazoscon loscompañerosestudiantesde
otras ramas sanitarias ya desde la base.
P. Respecto a los planes de estudio,

¿reflejan la realidad del ejercicio
profesional tras finalizar el Grado?
Porejemplo, laatención farmacéutica.
R.Españaesunpaísconmuchasfacul-

tades de Farmacia, lo que supone una
gran diversidad de planes de estudio en
el Grado de Farmacia. Las facultades
más antiguas son las más reticentes a
modificar sus planes de estudios,
mientras que las de reciente apertura sí
introducen un perfil más asistencial en
susplanes.En líneasgenerales,creoque
los centros están trabajando para
adaptarseaesterealidad,aunquepienso
que deberían contarmás con la opinión
de los propios estudiantes. A nivel
europeo,vamos a presentar con el resto

de federaciones europeas de estudian-
tesdeFarmacia y lapatronal farmacéu-
tica europea PGEU, una propuesta al
ParlamentoEuropeoparaque losplanes
de estudio incluyan más asignaturas
relacionadascon laatenciónalpaciente.
P.LaFEEFes contrariaa la creación

de nuevas facultades de Farmacia en
España. ¿Por quémotivos?
R.En nuestro parecer, el objetivo que

persigue la ampliación de plazas y
centros conGradodeFarmacia tieneun
interés económico, ganar más dinero, y
no un interés sanitario. La universidad
notienequeserunnegocio.Defendemos
una educación de calidad en función de
la demanda. Es decir, en función de los
farmacéuticos que necesita el país.
P.¿Creequehay suficiente informa-

ción en la facultad sobre la existencia
de otras salidas profesionales a la
tradicional de la oficina de farmacia?
R.Es un asunto que en la FEEF consi-

deramos importante y solemos organi-
zarcharlas sobreello,yaquenosencon-
tramos con que hay estudiantes en el
último año de carrera que desconocen
sus posibles salidas.Ahora bien, consi-
dero que no es tanto una responsabili-
dad de los centros, sino del estudiante,
que tiene la obligaciónde informarse.El
estudiante debemoverse; ser activo.

El nuevo presidente de la Federación Española de Estudiantes de Farmacia (FEEF) cursa estudios en la Universidad
de Barcelona y ya formó parte de la anterior Ejecutiva que encabezaba su antecesora en el cargo, Sara Donaire.

LAS FRASES

Nuestraadhesión
a laDeclaraciónde

Córdobaesunamuestra
denuestra implicación con
el futurode laprofesión”

Es obligación del
estudiante, y no

tanto de las facultades,
conocer sus posibles
salidas profesionales”

ANTONIMIRÓ,presidentede laFederaciónEspañoladeEstudiantesdeFarmacia

ALBERTOCORNEJO

Madrid

“ “

Castilla-LaMancha
tendrásuredde
boticascentinela,y
Cataluñalapospone

Castilla-La Mancha se ha unido a la
Comunidad de Madrid (pionera desde
2005) y Castilla y León (2015) como
regiones que han apostado por la
creación de una red de oficinas de
farmacia centinela para identificar
errores en la medicación. En el caso
manchego,estared,frutodeunproyecto
conjunto entre la Consejería de Sanidad
y el Consejo Regional de Colegios de
Farmacéuticos, arrancará a comienzos
de2016con laparticipación inicialde60
boticasregionales (12enAlbacete,15en
CiudadReal,6 enCuenca,8enGuadala-
jara y 19 enToledo).
Las farmacias de esta red notificarán

los errores que detecten a la Consejería
deSanidaddeformatelemática.Además,
con esos datos se elaborarán con perio-
dicidadanual informes que incluiránun
análisis de lasnotificacionesasí comode
las intervenciones llevadas a cabo como
consecuencia de su evaluación.
Mientras,Cataluña,quetambiéntenía

previsto implantar su propia red de
farmacias centinela en el último trimes-
tre de 2015, ha pospuesto el proyecto
hasta principios de 2016 para terminar
de pulir el sistema de registro online.

ALBERTOCORNEJO

Madrid

Sanidad y CGCOF
marcan las pautas
de la correcta
atención a crónicos

El Ministerio de Sanidad y el Consejo
General deColegiosOficiales deFarma-
céuticos (CGCOF)hansuscritounconve-
nio para la realización del proyecto
formativo denominado “Pautas de
Actuación en Farmacia Comunitaria
(FAC)”. Dicho convenio se enmarca
dentro delAcuerdoMarco de Colabora-
ción firmado por ambas entidades el
pasadomes de julio.
Este proyecto pretende mejorar la

calidady lacontinuidadasistencial en la
atención prestada a los pacientes con
enfermedadescrónicasy facilitarelpaso
de una práctica profesional orientada a
laenfermedada laatencióncentradaen
las personas y la comunicación con el
paciente.De este modo, el desarrollo de
loscursos se llevaráacaboa travésde la
plataforma on line del Plan Nacional de
Formación Continuada.
Para el presidente del CGCOF, Jesús

Aguilar, este convenio supone “un
avancemás en el camino iniciado con la
Declaración de Córdoba”.

ELGLOBAL

Madrid
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Internet ha conectado entre sí a
las profesiones y está creando un
núcleo común de conocimientos
y habilidades (sobre programas
de todo tipo, capacidad de progra-
mación, manejo de redes socia-
les, etcétera) que serán necesa-
rios para todas las profesiones y
en el futuro supondrán una gran
parte de los conocimientos que se
requerirán en cualquier trabajo,
lo que permitirá pasar a lo largo
de la vida laboral, por ejemplo, de
un estudio de arquitectura a la
redacción de un periódico o a un
equipo de marketing.

Una empresa sin presencia en
Internet no existirá dentro de 10
años. JaimeGonzalo, jefe de la sec-
ción de juegos de Google Play, no
tiene dudas al respecto y conside-
ra que esa certeza vendrá acompa-
ñada de una transformación de
los perfiles profesionales. En po-
cos años, la licenciatura y los idio-
mas se darán ya por sentado y las
empresas buscarán candidatos
preparados para un aprendizaje
continuo y con la capacidad de
adaptarse a cualquier reto. Para
ello, la clave es el dominio de las
habilidades digitales. “Ningunode
los empleos relacionados con la
industria digital semantiene está-
tico durantemás de cinco años; el
reciclaje es constante”, recalca es-
te doctor en educación en la eco-
nomía digital. Algunos de estos
perfiles ya se ven en determina-
dos campos del mercado. Como
ejemplo, el responsable de la ofici-
na de Ingeniería de Google en la
sede de Chicago es filólogo.

¿Qué hace falta para estar a la
altura y no quedarse fuera? “Evi-
tar ser un analfabeto digital”, se-
ñalaGonzalo.Manejar diariamen-
te canales virales de distribución
de contenidos como YouTube,
participar en foros o lanzar blogs
son algunas de sus propuestas, en
definitiva, para desarrollar de for-
ma voluntaria inquietudes rela-
cionadas con la Red. “Las empre-
sasno solo valoran el conocimien-
to técnico, sino la compatibilidad
con los ritmos de trabajo actuales
y el uso de las herramientas digi-
tales”. Es lo que él llama “perfil
navaja suiza”, un profesional ca-
paz de adaptarse a cualquier con-
texto, predispuesto a leer y a con-
vertirse en un experto sin haber
estudiado una carrera.

En España, los programas aca-
démicos de las universidades no

incluyen estas destrezas. De los
3.218 grados que se imparten en
71 universidades públicas y priva-
das españolas, solo el 8% están re-
lacionados con la economía digi-
tal, según datos del Libro Blanco
para el diseño de las titulaciones
universitarias en elmarco de la eco-
nomía digital, la primera guía pu-
blicada por elMinisterio de Indus-
tria con las claves para la adapta-
ción de los estudios superiores a
la demanda del mercado laboral.
Si se suman los posgrados (8.239)
y los estudios de doctorado
(1.574), ese porcentaje baja al 1%.

La crítica al modelo universita-
rio actual llega desde diferentes
frentes. Francisco Ruiz Antón, di-
rector de Políticas Públicas de
Google para España y Portugal,
considera necesario pasar de un
programa cerrado, en el que se im-

ponen los contenidos, a otro abier-
to, que permita al alumno diseñar
lo quequiere aprender. “En los paí-
ses desarrollados, por cada puesto
que destruye la tecnología se
crean 2,6. Los estudiantes tienen
que prepararse para afrontar el re-
to y deben ser proactivos”, recalca.

Con el objetivo de analizar las
tendencias profesionales y los re-
tos que tendrán que afrontar las
nuevas generaciones, los próximos
16 y 17 de diciembre se celebrarán
en Madrid las jornadas EL PAÍS
con tu futuro, un evento organiza-
do por este periódico en colabora-
ción con la Fundación Santillana,
destinado a estudiantes de 2º de
Bachillerato y en el que 50 exper-
tos endiferentes disciplinas impar-
tirán charlas y talleres a unos
1.200 participantes cada día. “En
2030, el 50% de las profesiones se-

rán de nueva creación y se buscará
gente que sepa trabajar en equipo
en entornos virtuales”, asegura Ós-
car Izquierdo, director general de
la consultora Ray Human Capital.

Los expertos consultados coin-
ciden en que el sector digital se
caracteriza porun ritmode innova-
ción muy rápido y una exigencia
de crecimiento profesional muy
fuerte. “Las nuevas estrategias de
reclutamiento de las compañías
muestran que los puestos ya no
van a ser duraderos, se va a traba-
jar por proyectos y se van a buscar
perfiles capaces de convivir con di-
ferentes disciplinas”, asegura Ro-
salíaRodríguez, quedirige las rela-
ciones con los reclutadores de las
empresas en IE Business School.

Ocho trabajos distintos
“Los niños de hoy tendrán una
media de ocho trabajos distintos
a lo largo de su vida. Lo que se
debe enseñar en las universida-
des es la capacidad de autoapren-
dizaje y de adaptación y las habili-
dadesdigitales son la clave”, apun-
ta Luis Miguel Olivas, responsa-
ble del programa de orientación
para jóvenes Think Big de la Fun-
daciónTelefónica. A diferencia de
lo que sucede en España, en Rei-
noUnido los niños se acercan por
primera vez a la programación
con cinco años. Y a los 11 se les
instruye en el uso de, al menos,
dos lenguajes de programación.
El objetivo no es hacer de ellos
brillantes ingenieros informáti-
cos, sino que entiendan en qué
consiste el mundo digital que les
ha tocado vivir.

“Estudiar el código informáti-
co potencia la creatividad, ayuda
a ordenar los pensamientos de
forma lógica y al trabajo en equi-
po. Esas son las habilidades que
buscan hoy las empresas”, resalta
Sergio Marco, director de la Fun-
dación Everis, representante en
España de la iniciativa Una hora
de código, lanzada en 2013 por la
ONGestadounidenseCode.org pa-
ra difundir la importancia de la
programación entre las mujeres
y los colectivos más desfavoreci-
dos. “En España cuesta entender
que igual que se enseña a leer y
escribir, y no para que salgan mi-
les de escritores célebres, el
aprendizaje del idioma de Inter-
net no persigue grandes informá-
ticos, sino simples supervivien-
tes”, sentencia.

Internet está conectando entre sí a las profesiones y está
terminando con el profesional de una sola disciplina. Hoy en día,
solo el 8% de los grados tienen relación con trabajos digitales

Los jóvenes del futuro
serán multiprofesionales

Estudiar el código informático potencia la creatividad y la lógica. / ODILON DIMIER (GETTY IMAGES)

La mitad de los
empleos que habrá
en 2030 no existen
en la actualidad

Los puestos
de trabajo no serán
eternos, se trabajará
por proyectos

ANA TORRES, Madrid

†
ANA RODRÍGUEZ
TAPIA
Falleció en Madrid el 3 de diciembre de 2015

DEP

Sus hermanos, María Luisa, Rafael, José Miguel y Pilar;
Valentín; y toda su familia ruegan una oración por su alma.

El funeral se celebrará el martes 15 de diciembre, a las 20
horas, en la parroquia de Santa María del Val, avenida Monforte
de Lemos, 115, Madrid.
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MARÍA ISABEL SERRANO 
MADRID 

Objetivo: mantener limpio el campus, 

especialmente, de los restos del bote-

llón. El rectorado de la Universidad 

Complutense (UCM) ha puesto en mar-

cha una iniciativa para luchar contra 

este tipo de suciedad y de las tonela-

das de desperdicios que se acumulan. 

Como con su servicio de limpieza no 

da abasto, está desarrollando un «plan 

de concienciación» entre los estudian-

tes. Ya se han hecho dos «pruebas pi-

loto» posbotellón en jardines de la Fa-

cultad de Ciencias de la Información. 

«El resultado ha sido positivo y ha te-

nido gran acogida», señalan desde el 

equipo del rector. Hay «incentivos» 

para compensar la recogida. 

A principios del pasado  mes de oc-

tubre, la alcaldesa de Madrid, Manue-

la Carmena, hizo pública una de sus 

primeras ocurrencias: proponía, de al-

guna forma, que los universitarios ayu-

daran a barrer el botellón. Intentaba 

la regidora un «servicio social de tra-

bajo» y que los universitarios se con-

virtieran en «gestores de los grandes 

acontecimientos juveniles», como los 

botellones, donde –comentó– «nor-

malmente la basura que se acumula 

es incalculable». 

La alcaldesa tuvo esa idea porque 

acababa de ver unas fotos que la ha-

bía enviado el rector sobre el último 

botellón en el campus de Moncloa. An-

dradas venía a pedir ayuda a Carme-

na y la alcaldesa dijo «sentirse aver-

gonzada» por las imágenes. La polé-

mica subió de tono cuando la regidora 

señaló: «A lo mejor no está mal que 

durante dos o tres meses una perso-

na sea barrendero ocasional». 

La postura de Carlos Andradas, al 

ser preguntado por ABC entonces, era 

un término más «light» y siempre vo-

luntario. No era poner a barrer a los 

estudiantes literalmente pero sí dise-

ñar un «plan de concienciación» para 

mantener limpio el campus. La UCM 

tiene su propio servicio de limpieza 

que, en años de recortes y con la in-

gente cantidad de basura que deja un 

botellón, resulta insuficiente.  

Donar más contenedores 
Además, el de Moncloa es un campus 

urbano y con grandes superficies para 

que se junten, en una noche, más de 

dos mil jóvenes que, incluso, o no son 

universitarios o proceden de otras uni-

versidades de Madrid más alejadas. 

Los tres escenarios «favoritos» para 

el botellón son la plaza de Ramón y 

Cajal (donde confluyen las facultades 

de Odontología, Farmacia y Medicina 

y donde se encuentra la famosa esta-

tua del caballo), aparcamiento y jardi-

nes de Ciencias de la Información y, 

por último, la zona semiboscosa cer-

cana al Hospital Clínico. 

Ahora, ese plan de concienciación 

del Rectorado está en marcha. La Com-

plutense descarta la entrada de em-

La Complutense ya «emplea» a los 

alumnos para limpiar el botellón

 La universidad ha 

puesto en marcha dos 

«acciones» piloto con 

«buena acogida»

presas privadas del sector limpieza 

pero sí mantiene contactos con em-

presas públicas –como Ecovidrio y 

Ecoembes– para que colaboren con la 

universidad en una mejor dotación de 

contenedores. Se trata de una campa-

Compensación cultural 
No hay ningún pago pero  
se estudia, por ejemplo, dar 
entradas para eventos 
culturales o de ocio

SUEÑA A LO GRANDE

TE INVITA AL PREESTRENO DE

EN KINÉPOLIS MADRID DIVERSIA,
ALCOBENDAS

¡¡¡CONSIGUE TU PACK DE 4 ENTRADAS!!!

EL DOMINGO 20 DE DICIEMBRE
A LAS 12:00 HORAS

25 DE DICIEMBRE EN CINES
#CarlitosSnoopy

82 MADRID abc.es/espana/madrid
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ña de mentalización medioambiental 

dirigida a toda la comunidad educati-

va pero, en especial, al alumnado.  

Equipos deportivos 
Las dos «acciones» de recogida de re-

siduos llevadas a cabo en Ciencias de 

la Información han ido viento en popa, 

según insisten fuentes académicas. 

Ello anima al equipo rectoral a seguir 

por ese camino. «Los chavales han he-

cho su botellón y después han recogi-

do», comentan desde el Rectorado. 

La UCM mantiene contactos con 

asociaciones y Ong estudiantiles arrai-

gadas en la Complutense. También se 

ha entrado en conversaciones con los 

distintos equipos deportivos univer-

sitarios para que sean ellos los que re-

cojan al menos parte de los residuos 

que generan cuando celebran alguna 

fiesta. 

Desde luego, en este plan de con-

cienciación no habrá ningún tipo de  

retribución económica.  Eso lo deja 

muy claro el equipo rectoral. Lo que 

se está estudiando es un tipo de «com-

pensación» en forma de entradas para 

conciertos o cualquier tipo de evento 

cultural, deportivo y de ocio. 

Conviene recordar que una norma-

tiva antibotellón de la Comunidad 

prohíbe y penaliza el consumo de al-

cohol en la vía pública.

MAYA BALANYA Participantes del carnaval recorren la avenida Rafael Ibarra

S. L. MADRID 

Setecientos bailarines recorrieron 

ayer las calles del distrito de Usera 

para dar a conocer el Carnaval de Oru-

ro (Bolivia) que ha sido proclamado 

«Obra Maestra del Patrimonio Oral 

e Intangible de la Humanidad» por 

la Unesco. Ante la mirada de un gran 

número de curiosos y vecinos, la co-

mitiva bailó, saltó y cantó durante 

un kilómetro y medio, entre la ave-

nida Rafael Ibarra y la calle de Mar-

celo Usera. 

El espectáculo de ayer estuvo pre-

sidido por el cónsul de Bolivia en Es-

paña, Eduardo Ugarteche, que des-

pués celebró una recepción. «Es una 

experiencia que hay que vivir —apun-

tó— al menos una vez en la vida». 

El carnaval, que este año se cele-

brará entre los días 4 y 9 de febrero, 

está formado por 48 conjuntos fol-

klóricos. Todos ellos practican una 

danza en peregrinación hacia la Vir-

gen del Socavón a modo de sacrifi-

cio. Cada año cerca de 28.000 dan-

zantes y 10.000 músicos distribuidos 

en 150 bandas, bailan por las calles 

de la ciudad, con un escenario reple-

to con cientos de miles de especta-

dores nacionales y extranjeros que 

viajan hasta Oruro solo para ver en 

directo este colorido espectáculo de 

música y danza.  

En el carnaval conviven en una 

simbiosis la religión pagana y cató-

lica, mostrando al mundo su sincre-

tismo religioso único.  

El carnaval de Oruro llena  

de colorido las calles de Usera

Patrimonio de la Unesco

JOSÉ RAMÓN LADRA Botellón en el campus de la Complutense
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LA CITY

Las nuevas
chuletas

L as aulas universitarias han pa-
sado de prohibir las chuletas de
toda la vida a hacer lo mismo con

los relojes inteligentes. La Universidad
de Kioto, uno de los centros m~s pres-
tigiosos de Jap6n, ha decidido vetar estos
dispositivos durante el examen de se-
lectividad, segfin informa el diario ni-
p6n As~hi. E1 centro universitario con-
sidera que la tecnologia de los relojes in-
teligentes permite alos j6venes "hacerse
chuletas y consultar las redes sociales",
por lo que no permitir~t a sus estudian-
tes llevarlos durante la prueba de se-
lectividad a partir de febrero de 2016.
La Universidad de Kioto gastar~t alre-
dedor de 10 millones de yenes (74.900
euros) en instalar 200 relojes de pared
en sus aulas, detalla el peri6dico japo-
n0s. No hay nada m~ts seguro y sencillo
que la tradici6n.
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